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Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  Н О В О С Т И  

ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Владимир Путин провел заседание Госсовета по во-

просам ЖКХ 

Президент обозначил основные проблемы ЖКХ страны и 

пути их решения. Он сообщил, что кардинальных измене-

ний к лучшему в отрасли за последнее время не произош-

ло. Многих россиян по-прежнему не устраивают качество 

коммунальных услуг и рост тарифов. В.Путин подчерк-

нул – люди имеют право знать все, что касается платы за 

«коммуналку». Ведь для большинства этот вопрос прин-

ципиальный. «Надо создавать информационную систему, 

благодаря которой люди могли бы беспрепятственно вес-

ти мониторинг потребления коммунальных услуг и по-

рядка начисления платы за них. Сегодня эти сведения так 

запутаны, что даже финансово образованному человеку 

невозможно в них разобраться», — отметил Президент 

РФ. Такая система уже действует в Санкт-Петербурге и 

Ленинградской области, Мурманской области. Благодаря 

ей потребитель может понять, за что он должен перечис-

лить деньги коммунальщикам и в каком размере. Перед 

началом заседания Президент России ознакомился с вы-

ставкой, рассказывающей об этой системе. В.Путин под-

черкнул, что ЖКХ — социально ориентированная от-

расль. И нельзя допускать резкого и неоправданного уве-

личения платежей. Он предложил обсудить, нужно ли 

устанавливать на федеральном уровне порядок долго-

срочного регулирования роста платежей. По его словам, 

политика госрегулирования тарифов должна быть понят-

ной и прозрачной, чтобы инвестор понимал, когда и с ка-

кой доходностью он сможет вернуть вложенный капитал. 

Между тем, сегодня ЖКХ с оборотом в 4,2 трлн руб. в год 

неинтересен для долгосрочного серьезного инвестора. 

Объемы частных инвестиций составляют всего 8% от го-

дового оборота предприятий коммунального комплекса. 

А на первичное восстановление фондов ЖКХ требуется, 

по оценке экспертов, огромная сумма – свыше 9 трлн руб. 

Решать эту задачу можно только при участии бизнеса. С 1 

января следующего года в полном объеме вступит в силу 

закон, создающий правовые возможности для широкого 

применения концессионных соглашений в коммунальном 

хозяйстве. Это перспективная модель и для бизнеса, и для 

государства. «Нужно объективно оценить эффективность 

работы муниципальных предприятий в этой области. 

Многие из них уже успели срастись с местной властью. И 

надо быть готовыми к тому, что часть муниципалитетов 

не будет заинтересована в новых формах работы», — 

подчеркнул глава государства. По словам В.Путина, пра-

вительство совместно с регионами должно обеспечить 

методическое руководство и координацию передачи в 

концессию объектов ЖКХ и жестко контролировать этот 

процесс. Еще одна «болевая точка» отрасли – дефицит 

специалистов. Он приближается к 70%. Президент счита-

ет, что нужно организовать подготовку и переподготовку 

квалифицированных кадров. Чтобы эти специалисты 

смогли эффективно работать, законодательная база долж-

на быть компактной и понятной. Со стенограммой засе-

дания Госсовета по вопросам ЖКХ можно ознакомиться 

по ссылке. 

— Президент России подписал закон об открытом раз-

мещении в Интернете данных о деятельности госорга-

нов 

Президент России Владимир Путин утвердил внесение 

изменений в законы «Об информации, информационных 

технологиях и о защите информации» и «Об обеспечении 

доступа к информации о деятельности государственных 

органов и органов местного самоуправления». Как гово-

рится в справке государственно-правового управления, 

закон направлен на дальнейшую реализацию политики по 

обеспечению открытости информации о деятельности 

государственных органов и органов местного самоуправ-

ления. В частности, предусмотрено, что такая информа-

ция предоставляется государственными органами и орга-

нами местного самоуправления неограниченному кругу 

лиц посредством ее размещения в Интернете в форме от-

крытых данных. Данный формат размещения допускает 

автоматизированную обработку указанной информации 

без предварительных изменений человеком в целях ее 

повторного использования. Информация в форме откры-

тых данных размещается в Интернете с учетом требова-

ний законодательства РФ о государственной тайне и о 

персональных данных. В случае если размещение инфор-

мации может привести к распространению сведений, со-

ставляющих государственную тайну, или нарушению 

прав субъектов персональных данных, ее размещение в 

форме открытых данных должно быть прекращено. Поря-

док отнесения информации к общедоступной информа-

ции, размещаемой в форме открытых данных, состав об-

щедоступной информации о деятельности органов госу-

дарственной власти субъектов РФ и органов местного 

самоуправления, а также порядок обязательного разме-

щения указанными органами такой информации в форме 

открытых данных устанавливаются правительством Рос-

сии. Правительство определяет случаи, при которых дос-

туп к информации, содержащейся в государственных и 

муниципальных информационных системах, предостав-

ляется исключительно пользователям информации, про-

шедшим авторизацию в единой системе идентификации и 

аутентификации, а также порядок использования указан-

ной системы. 

— Глава государства подписал закон о прекращении прав 

на земельные участки 

Президент России Владимир Путин подписал Федераль-

ный закон «О внесении изменений в Земельный кодекс 

Российской Федерации и статью 3 Федерального закона 

«О введении в действие Земельного кодекса Российской 

Федерации». Этим законом регулируются отношения, 

связанные с прекращением прав на земельные участки. 

Согласно ему, основаниями для принудительного пре-

кращения права постоянного (бессрочного) пользования и 

права пожизненного наследуемого владения земельным 

участком являются ненадлежащее использование земель-

ного участка, в том числе использование земельного уча-

стка не в соответствии с его целевым назначением, невы-

полнение обязанностей по рекультивации земель, обяза-

тельных мероприятий по улучшению земель и охране 

почв, а также изъятие земельного участка для государст-

венных или муниципальных нужд и иные предусмотрен-

ные федеральными законами случаи. Закон определяет 

порядок принудительного прекращения права постоянно-

го (бессрочного) пользования, права пожизненного насле-

дуемого владения земельным участком ввиду его ненад-

http://asdg.ru/news/97268/
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лежащего использования. Устанавливается также особый 

порядок принудительного прекращения права постоянно-

го (бессрочного) пользования земельным участком, пре-

доставленным государственному или муниципальному 

учреждению, казенному предприятию. В этом случае пре-

кращение указанного права осуществляется по решению 

уполномоченного исполнительного органа государствен-

ной власти или органа местного самоуправления об изъя-

тии земельного участка. Порядок принятия такого реше-

ния устанавливается правительством РФ. Предусматрива-

ется, что решение об изъятии земельного участка ввиду 

его ненадлежащего использования может быть обжалова-

но в судебном порядке. 

СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Валентина Матвиенко: V Конгресс Петровских горо-

дов поможет укреплению связей России и Нидерландов 

Председатель Совета Федерации В.Матвиенко направила 

приветствие участникам и организаторам V Международ-

ного конгресса петровских городов «Россия – Нидерлан-

ды: Диалог культур в европейском пространстве». Кон-

гресс, который традиционно проводится в Санкт-

Петербурге, на этот раз проходит в рамках двустороннего 

года дружбы и посвящен истории отношений наших 

стран, перспективам их взаимодействия в XXI веке. «Петр 

Первый внес весомый вклад в сближение России и Гол-

ландии и заложил основы сотрудничества, которые и по-

ныне не утратили своего значения. Именно в Голландии в 

значительной степени сформировались его взгляды, здесь 

он начал строить планы своих будущих реформ», – гово-

рится в документе. «В России образ Голландии был, есть 

и всегда будет привлекательным. Мы высоко ценим вклад 

голландских корабелов, строителей, коммерсантов, уче-

ных в развитие нашей страны». В.Матвиенко выразила 

признательность государственным властям и обществен-

ности Нидерландов за бережное отношение к реликвиям, 

связанным с пребыванием здесь Петра Великого. «Проч-

ные основания, заложенные в те времена, не исчезли. Се-

годня отношения между нашими государствами находят-

ся на высоком уровне, устойчиво и динамично развива-

ются во всех областях», – отметила спикер. «Уверена, что 

конгресс пройдет в творческой атмосфере, будет способ-

ствовать укреплению и развитию разнообразных связей 

между нашими странами». 

— Степан Киричук выступает за взвешенный подход к 

модернизации системы местного самоуправления 

В городе Ардатов состоялось выездное заседание Коми-

тета Совета Федерации по федеративному устройству, 

региональной политике, местному самоуправления и де-

лам Севера на тему «Об опыте организации местного са-

моуправления на примере сельских поселений Республи-

ки Мордовия». В мероприятии приняли участие предсе-

датель Комитета Совета Федерации Степан Киричук, пер-

вый заместитель председателя Комитета Совета Федера-

ции Сергей Катанандов, заместитель председателя Коми-

тета Совета Федерации Владимир Литюшкин, члены Ко-

митета Совета Федерации Алексей Беспаликов, Жанна 

Иванова и Михаил Марченко, Глава Республики Влади-

мир Волков, Председатель Государственного Собрания 

Республики Владимир Чибиркин, глава Ардатовского 

района Александр Федоров, заместитель начальника Ген-

прокуратуры РФ в Приволжском федеральном округе 

Александр Корсунов, члены Госсобрания и Правительст-

ва Республики, главы муниципалитетов. С.Киричук под-

нял тему эффективности местного самоуправления. Он 

высказался за модернизацию системы местного само-

управления в России. По словам сенатора, на сегодняш-

ний день изменения в этой сфере не носят фундаменталь-

ный характер и не позволяют кардинально повысить ее 

эффективность. В числе проблем он отметил недостаточ-

ность финансирования муниципальных образований, что 

затрудняет им работу по повышению качества жизни на 

местах и решению текущих вопросов, с которыми сталки-

вается население. «Полномочия поселений увеличены 

вдвое, а финансирование осталось на прежнем уровне. 

Это никуда не годится». В связи с этим парламентарий 

предложил разработать изменения в законодательство, 

касающиеся территориального управления. «Необходимо 

разработать блок законов, связанных с организацией 

МСУ. Эти вопросы нужно тщательно продумать». При 

этом он заявил, что отказ от системы МСУ, особенно в 

поселениях, невозможен. С.Киричук также отметил, что 

подобные заседания полезны для повышения эффектив-

ности местных органов власти, дают возможность главам 

муниципалитетов рассказать о насущных проблемах чле-

нам Совета Федерации и руководству регионов. 

В.Литюшкин высказался за усиление надзора со стороны 

органов прокуратуры за деятельностью органов МСУ. «В 

Генпрокуратуре РФ есть понимание тех перегибов, кото-

рые происходят на местах. Необходимо усилить надзор, а 

также регулярно определять, насколько ответственные 

лица в этих структурах соответствуют занимаемым им 

должностям». Он также считает целесообразным увели-

чить объемы финансовой поддержки муниципалитетам за 

счет федеральных средств и средств консолидированных 

бюджетов. А.Корсунов согласился с парламентарием. По 

словам замначальника Генпрокуратуры РФ в ПФО, над-

зор усиливать необходимо, особенно на предмет выявле-

ния нецелевого расходования средств. «Если говорят, что 

на ремонт детского дома не хватает денег, а на следую-

щий день он сгорает, кто-то должен за это ответить». Гла-

ва Медаевского сельского поселения Мордовии Ирина 

Новикова подчеркнула, что повышение эффективности 

органов МСУ глобальная проблема для всей страны. «По-

вышение качества жизни россиян напрямую зависит от 

работы органов МСУ». По итогам заседания в беседе с 

журналистами С.Киричук отметил, что в последнее время 

повысилась эффективность взаимодействия федеральных 

органов власти, в частности, Совета Федерации, с регио-

нами и местными структурами. «Мы, сенаторы, предста-

вители органов исполнительной и законодательной вла-

сти субъектов РФ. И каждое наше действие, каждая ини-

циатива направлены на защиту интересов региона. Сего-

дня наша работа стала еще конструктивнее». Сенатор от-

метил, что Мордовия – динамично развивающийся реги-

он, с эффективной системой местного управления. В ре-

гионе высокими темпами развивается экономика, соци-

альная сфера и спорт. В частности, на последних Олим-

пийских Играх в Лондоне пять россиян – представителей 

Республики выиграли медали соревнований: две золотые, 

две серебряные и одну бронзовую. Степан Киричук заве-

рил, что Комитет Совета Федерации окажет региону не-

обходимую поддержку. «Это было очень полезное засе-

дание, мы смогли получить представление о тех пробле-

мах, которые волнуют регион, районы и поселения Мор-

довии». В.Волков, в свою очередь, поблагодарил сенато-

ров за внимание, оказанное Мордовии, и выразил уверен-

ность в дальнейшем плодотворном сотрудничестве руко-

водства региона и Совета Федерации. 
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— Мэр Омска Вячеслав Двораковский: муниципалитеты 

должны получить новые ресурсы для развития 

Мэр Омска В.Двораковский поднял в Совете Федерации 

вопрос о более справедливом распределении доходов ме-

жду различными уровнями бюджетов. На расширенном 

заседании комитета Совета Федерации по федеративному 

устройству, региональной политике, местному само-

управлению и делам Севера обсуждалось разграничение 

полномочий между уровнями публичной власти на при-

мере Омской области. Мероприятие проведено в рамках 

Дней Омской области в верхней палате российского пар-

ламента. Мэр города Омска В.Двораковский поднял про-

блему более справедливого распределения налоговых 

отчислений между уровнями бюджета с целью обеспече-

ния муниципалитетов реальными ресурсами для развития 

города. Он представил участникам заседания совместные 

предложения администрации Омска и Омского городско-

го Совета по совершенствованию межбюджетных отно-

шений и сбалансированности налогово-бюджетной сис-

темы РФ. Федеральному центру предлагается оставлять 

регионам и городам более значимую часть налогов, кото-

рые в них и собираются. В процессе реформы местного 

самоуправления городам переданы многие полномочия, 

не подкрепленные финансовыми средствами, подчеркнул 

В.Двораковский. В частности, обязанности по организа-

ции и проведению капитального ремонта жилья. Эта про-

блема является одной из острых для всех муниципальных 

образований России. Для улучшения финансово-

экономической ситуации в Омске и других российских 

городах, по мнению докладчика, требуется «решить стра-

тегическую задачу повышения доходной части бюджета». 

Для этого В.Двораковский предложил ряд изменений в 

налоговое законодательство. Мэр Омска озвучил предло-

жения по перераспределению доходных источников меж-

ду уровнями власти в стране, в результате которых, по его 

мнению, повысится финансовая самостоятельность муни-

ципальных образований. 

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Виктор Кидяев: надо продолжать наводить порядок в 

полномочиях региональной и местной власти 

– Мы активно работаем с Министерством регионального 

развития по многим направлениям. В декабре прошлого 

года нами были внесены поправки, предусматривающие 

софинансирование за счет средств фонда реформирования 

ЖКХ не только на переселение граждан из аварийного 

жилья, но и на капитальный ремонт многоквартирных 

домов и модернизацию системы коммунальной инфра-

структуры. К сожалению, в федеральном бюджете на эти 

цели на ближайшие три года предусмотрено всего 139 

млрд руб. Однако только на переселение граждан из ава-

рийного жилья надо более 200 млрд руб. Одновременно 

стали жестче требования по софинансированию програм-

мы со стороны регионов и муниципалитетов. Нагрузка на 

них возрастет как минимум вдвое. Огромная проблема — 

рост тарифов. Надо не только заморозить рост тарифов, 

необходимо изменить всю систему управления ЖКХ, 

усилить роль местного самоуправления. Основой регио-

нального и муниципального развития должен стать не 

принцип самофинансирования инфраструктурных объек-

тов, а взаимодействие между всеми уровнями, с бизнесом, 

с государственными муниципальными частными партнер-

ствами. Считаю, что развитие территорий зависит напря-

мую от дорог. В конце прошлого года мы приняли реше-

ние: с 2014 года муниципальные дорожные фонды долж-

ны быть созданы в каждом муниципальном образовании. 

Сейчас надо развернуть муниципальное дорожное строи-

тельство. В муниципальные дорожные фонды надо на-

править поступления от налога с владельцев личного лег-

кового автотранспорта, расщепив таким образом сущест-

вующий транспортный налог. Мы предлагаем передать на 

местный уровень налог на добычу общераспространен-

ных полезных ископаемых, передать муниципалитетам 

два процента от налога на прибыль организаций, увели-

чить поступления в местные бюджеты от НДФЛ до 50%. 

Надо отменить или монетезировать федеральные льготы 

по местным налогам. Надо продолжать систематически 

наводить порядок в полномочиях региональной и местной 

власти. Муниципалитеты на современном этапе нуждают-

ся в решении целого комплекса задач. А начинать надо с 

формирования государственной стратегии развития мест-

ного самоуправления в стране. 

— Комитет по экономической политике поддержал за-

конопроект о разграничении полномочий органов власти 

в сфере туризма 

Комитет Госдумы по экономической политике, иннова-

ционному развитию и предпринимательству рекомендо-

вал нижней палате парламента принять в первом чтении 

законопроект, направленный на разграничение полномо-

чий органов власти всех уровней в области туризма и ту-

ристской деятельности. Принятие проекта закона, внесен-

ного членами Совета Федерации, будет способствовать 

развитию внутреннего и въездного туризма, продвиже-

нию и реализации туристского продукта, повышению 

экономического потенциала регионов и России в целом. 

Член Совета Федерации Юрий Смирнов пояснил членам 

думского комитета, что законопроект «по сути узаконива-

ет де-юре истинное положение дел в регионах», которые 

сегодня занимаются «продвижением своего продукта за 

рубежом», информационной деятельностью и т.д. «Но, 

тем не менее, у той же прокуратуры есть, как говорится, 

все основания привлечь их за так называемое нецелевое 

использование средств. Этот закон как раз все расставляет 

по своим местам и никаких дополнительных расходных 

обязательств он не несет», – пояснил сенатор. К полномо-

чиям федеральных органов власти законопроектом пред-

лагается отнести, в том числе, выработку и реализацию 

госполитики, формирование правовых основ единого ту-

ристского рынка России, защиту прав и интересов рос-

сийских туристов за рубежом, обеспечение безопасности 

туризма, разработку и реализацию стратегий (концепций) 

развития туризма, а также государственных (федеральных 

целевых, отраслевых и иных) программ. В перечень пол-

номочий региональных органов власти включены разра-

ботка и реализация региональных отраслевых программ, 

стратегий или концепций, защита прав и законных инте-

ресов российских туристов на территориях субъектов РФ, 

проведение аккредитации организаций, осуществляющих 

классификацию объектов туристской индустрии, аттеста-

ция экскурсоводов (гидов), гидов-переводчиков, инструк-

торов-проводников, продвижение региональных турист-

ских продуктов, реализация комплекса мер по организа-

ции экскурсионных и туристических поездок учащихся 

образовательных учреждений общего образования, на-

чального, среднего и высшего профессионального обра-

зования и т.д. Согласно законопроекту, органы местного 

самоуправления будут определять направления развития 

туризма в муниципальных образованиях, поддерживать в 

меру своих полномочий приоритетные направления раз-



  

 

  
 

СТР. 9 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 21 (239) 

вития туризма в РФ (в том числе социального и самодея-

тельного), содействовать продвижению туристских про-

дуктов, сформированных на территориях муниципальных 

образований, на внутреннем и мировом туристских рын-

ках, создавать условия для развития на территориях му-

ниципальных образований туристской индустрии и т.п. 

Комитет по экономической политике считает необходи-

мым уточнить источник финансирования прохождения 

процедуры аттестации экскурсоводами (гидами), гидами-

переводчиками, инструкторами-проводниками проводни-

ками на соответствие установленным уполномоченным 

федеральным органом исполнительной власти единым 

требованиям. Принятие этой нормы потребует внесения 

изменений в Кодекс об административных правонаруше-

ниях, предусматривающих ответственность за оказание 

услуг лицами, не прошедшими такую аттестацию. Про-

фильный комитет также намерен уточнить сроки вступ-

ления в силу отдельных положений законопроекта 

МИНИСТЕРСТВО РЕГИОНАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Создана межведомственная рабочая группа по вопро-

сам разработки федеральных целевых программ по раз-

витию малых городов 

В соответствии с приказом Минрегиона России №228 от 

31 мая 2013 года в Министерстве регионального развития 

Российской Федерации создана межведомственная рабо-

чая группа по вопросам разработки проекта федеральной 

целевой программы (ФЦП) по развитию малых городов 

России. Председателем межведомственной рабочей груп-

пы назначен заместитель Министра регионального разви-

тия Владимир Дедюхин, заместителем председателя – 

директор Департамента инвестиционных проектов, целе-

вых и специальных программ развития субъектов Россий-

ской Федерации Минрегиона России Нурали Резванов. В 

целях оперативного взаимодействия между федеральны-

ми органами исполнительной власти и субъектами Рос-

сийской Федерации по вопросам реализации государст-

венной политики в сфере социально-экономического раз-

вития регионов Российской Федерации в состав рабочей 

группы вошли представители Минфина России, Мин-

культуры России, Минсельхоза России, Минздрава Рос-

сии. Также в ее составе представители Правительств Яро-

славской, Владимирской, Брянской, Рязанской и Тульской 

областей. Межведомственная рабочая группа будет фор-

мировать основные подходы и принципы разработки про-

екта ФЦП, рассматривать существующие разногласия 

между заинтересованными федеральными органами ис-

полнительной власти по проектам нормативных правовых 

актов и другим вопросам реализации проекта ФЦП. В 

ближайшее время межведомственной рабочей группой 

будет сформирован состав мероприятий по реализации 

проекта ФЦП и определены подходы к их финансово-

экономическому обоснованию. В России 775 малых горо-

дов с численностью жителей от 10 до 50 тыс. человек. 

— Подготовлен и направлен в Правительство РФ проект 

федерального закона, продляющий срок деятельности 

Фонда содействия реформированию ЖКХ 

Министерство регионального развития Российской Феде-

рации совместно с правлением Фонда содействия рефор-

мированию жилищно-коммунального хозяйства разрабо-

тало и внесло в Правительство РФ проект федерального 

закона «О внесении изменений в Федеральный закон «О 

Фонде содействия реформированию жилищно-

коммунального хозяйства». Изменения подготовлены в 

соответствии с поручениями Президента Российской Фе-

дерации, данными на совещании по вопросам переселе-

ния граждан из аварийного жилья 16 апреля 2013 года в 

г.Элисте, а также по итогам заседания Государственного 

совета Российской Федерации «О мерах по повышению 

качества предоставления жилищно-коммунальных услуг», 

которое провел В.Путин 31 мая 2013 года в Кремле. Зако-

нопроект учитывает необходимость усиления механизмов 

контроля за реализацией субъектами Российской Федера-

ции программ переселения граждан из аварийного жи-

лищного фонда и обеспечения потребностей регионов в 

средствах на реализацию указанных программ. Докумен-

том предусматривается: продление срока действия госу-

дарственной корпорации – Фонда содействия реформиро-

ванию жилищно-коммунального хозяйства до 1 января 

2018 года; изменение условий предоставления регионам 

финансовой поддержки за счет средств Фонда, с учетом 

выполнения ими обязательств по переселению граждан из 

аварийного жилищного фонда (признанного таковым по 

состоянию на 1 января 2012 года) в срок до 1 сентября 

2017 года; осуществление имущественных взносов Рос-

сийской Федерации в Фонд в размере по 10 млрд руб. в 

2016 и в 2017 годах; установление обязанности субъектов 

Российской Федерации по ежегодному долевому финан-

сированию этапов региональных адресных программ пе-

реселения граждан из аварийного жилищного фонда за 

счет средств консолидированных бюджетов субъектов РФ 

и (или) внебюджетных источников; изменение порядка 

ежегодного увеличения лимитов предоставления финан-

совой поддержки за счет средств Фонда на переселение 

граждан из аварийного жилья с учетом уточнения общей 

площади аварийного жилищного фонда, подлежащего 

переселению. 

— При министерстве создан Архитектурно-

градостроительный совет 

В соответствии с Приказом Минрегиона России №229 от 

31 мая 2013 года при Министерстве регионального разви-

тия Российской Федерации создан Архитектурно-

градостроительный совет, возглавил который глава Мин-

региона России Игорь Слюняев. В состав Совета вошли 

заместители Министра регионального развития Сергей 

Дарькин и Валерий Гаевский, президент Союза архитек-

торов России Андрей Боков, директор ООО «Межрегио-

нальный центр экспертизы» Сергей Ильяев, руководитель 

Национального агентства по архитектуре и градострои-

тельству Елена Косоренкова, президент Национального 

объединения проектировщиков Михаил Посохин, гене-

ральный директор ООО «Геопроект» Сергей Лесков, 

представители других отраслевых предприятий и объеди-

нений, сотрудники Минрегиона России. По согласованию 

в работе Совета также будут принимать участие главные 

архитекторы субъектов Российской Федерации и муници-

пальных образований. Совет создан в целях повышения 

уровня подготовки решений Минрегиона России в сфере 

градостроительства и архитектуры, привлечения к их рас-

смотрению представителей профессиональных организа-

ций, высших исполнительных органов государственной 

власти субъектов Российской Федерации, органов мест-

ного самоуправления. Основной целью деятельности Со-

вета является участие в подготовке решений Минрегиона 

России в части формирования государственной политики 

в сфере градостроительства и архитектуры, повышения 

архитектурно-планировочных и архитектурно-

художественных качеств застройки городов и поселений 

Российской Федерации, объектов федерального значения, 
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в том числе объектов, архитектурно-планировочные ре-

шения, по которым принимаются в рамках государствен-

ных и федеральных целевых программ, реализуемых с 

участием Минрегиона России. Совет призван разрабаты-

вать предложения по вопросам градостроительного раз-

вития территорий, формирования их архитектурного об-

лика, внедрения современных достижений в архитектур-

но-градостроительной деятельности на основе коллеги-

альных обсуждений. Заседания Архитектурно-

градостроительного совета будут проводиться ежеквар-

тально. 

— В министерстве ведется мониторинг предоставления 

земельных участков многодетным семьям 

Во исполнение Указа Президента РФ от 7 мая 2012 г. 

№600 «О мерах по обеспечению граждан Российской Фе-

дерации доступным и комфортным жильем и повышению 

качества жилищно-коммунальных услуг» Минрегион 

России ведет мониторинг реализации Комплекса мер по 

улучшению жилищных условий семей, имеющих трех и 

более детей (утвержден распоряжением Правительства 

РФ от 29 июня 2012 г. №1119-р). В настоящее время на 

территории РФ проживает более 1,1 млн семей, имеющих 

трех и более детей, из них 157,1 тыс. многодетных семей 

состоят на учете в качестве нуждающихся в жилых поме-

щениях и 281,2 тыс. семей изъявили желание получить 

земельный участок. В 2012 году земельные участки были 

предоставлены 54,5 тыс. многодетным семьям. В 1 квар-

тале 2013 года предоставлено 6 тыс. земельных участков. 

В зависимости от нормативно-правовой базы субъектов 

РФ площадь земельных участков, предоставляемых мно-

годетным семьям, составляет 0,1-0,15 га. Работа по пре-

доставлению земельных участков многодетным семьям 

активно ведется в таких субъектах РФ, как Белгородская, 

Владимирская, Липецкая, Смоленская, Тамбовская, Ки-

ровская области, республики Калмыкия, Татарстан, Хака-

сия, Еврейская автономная область. Во всех субъектах 

РФ, за исключением Республики Ингушетия, Чеченской 

Республики и города Москвы, 70% предоставленных зе-

мельных участков обеспечены линиями электропередач и 

грунтовыми дорогами. В Липецкой, Белгородской, Ива-

новской, Тамбовской, Курской, Костромской, Орловской, 

Ростовской областях 30% земельных участков обеспече-

ны асфальтированными дорогами, 50% – обеспечены га-

зом. В разной стадии реализации находятся 44 проекта 

создания жилищно-строительных кооперативов в 30 

субъектах РФ. Численность многодетных и молодых се-

мей в созданных кооперативах должна составить не менее 

20% от общей численности членов кооператива. Минре-

гионом России и Госстроем ведется работа по дальней-

шему совершенствованию механизмов обеспечения зе-

мельными участками многодетных семей. 

— Составлен рейтинг самых привлекательных россий-

ских городов 

Министерство регионального развития совместно с Рос-

сийским союзом инженеров, Госстроем, Роспотребнадзо-

ром и МГУ им.Ломоносова представило рейтинг привле-

кательности российских городов. Исследование проводи-

лось в 2012-2013 г., оценке подверглись 164 города. При 

составлении перечня учитывались 13 факторов, в частно-

сти демографические характеристики населения, благо-

состояние граждан, социальная инфраструктура, доступ-

ность жилья, транспортная и инженерная инфраструкту-

ра, кадровый потенциал и природно-экологическая ситуа-

ция. Эксперты составили топ-50 городов. Первое место в 

списке заняла Москва, которая, тем не менее, показала 

плохие результаты в вопросе доступности жилья. Петер-

бург расположился на второй строчке, третья досталась 

Новосибирску. Четвертое место присудили Екатеринбур-

гу, топ-5 замкнул Ростов-на-Дону. Затем в списке распо-

ложились Казань, Краснодар, Воронеж, Красноярск и 

Уфа. Аналитики отметили Владивосток, Краснодар, Сочи 

и Калининград, которые, по их мнению, имеют «преиму-

щества в развитии». Томск, Омск, Сургут, Тюмень, Ир-

кутск, Ярославль и Саратов авторы исследования назвали 

«особенно инвестиционно привлекательными». Эксперты 

указали на высокие темпы строительства в Подольске, 

Химках, Балашихе и Мытищах. Новосибирск, Ростов-на-

Дону, Екатеринбург и Воронеж получили звание «Центр 

инновационного развития». Особое место отвели Казани – 

городу «с самой благоприятной инвестиционной полити-

кой в стране». Аналитики обратили внимание, что для 

большинства городов уровень экономического и про-

мышленного развития значительно дифференцирован в 

зависимости от условий жизни. Это проявляется во всех 

крупных городах Сибири и Урала. «При высоких показа-

телях дохода на душу населения данные города характе-

ризуются суровыми природно-климатическими условия-

ми и низкой степенью развитости транспортной инфра-

структуры», – говорится в исследовании Минрегиона. 

Руководитель ведомства Игорь Слюняев выразил уверен-

ность, что необходимо составлять подобные рейтинги на 

регулярной основе. «Нужно проводить оценку качества 

городской среды проживания на постоянной основе в це-

лях обеспечения внутренней стабильности и создания 

необходимых условий для социального и экономического 

роста российских городов», – отметил министр. 

М Е Ж М У Н И Ц И П А Л Ь Н О Е  

С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О  

ОБЩЕРОССИЙСКИЙ КОНГРЕСС 

МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ 

— Правовая служба ОКМО: итоги работы с 3 по 7 июня 

Началось голосование членов Президиума по инициативе 

Вологодского совета об установлении ответственности за 

управление в зимний период транспортным средством с 

неукомплектованными зимними шинами. Продолжается 

голосование членов Президиума по инициативе СМО 

Республики Адыгея о передаче в муниципальную собст-

венность земельных участков, находящихся в федераль-

ной собственности. Собраны материалы СМО о создании 

в МО специализированных предприятий в целях выпол-

нения уголовно-исполнительного законодательства. 

Журнал «Муниципальная Россия» 

— Темы майского номера журнала: как арбитражные 

суды обрушили цены на землю, ищем формулу успеха 

ТОС, как идет становление некоммерческого сектора 

арендного жилья, кто пригласил Владимира Путина на 

Всероссийский съезд муниципальных образований 

В рамках подготовки к Всероссийскому съезду муници-

пальных образований, который должен подвести итоги 

муниципальной реформы и определить перспективы 

дальнейшего развития МСУ в РФ, опубликовано совмест-

ное обращение ОКМО, ВСМС, СРГ и АМСГР к Прези-

денту РФ Владимиру Путину с просьбой принять личное 

участие в этом мероприятии. Продолжается экспертная 

работа над формированием предложений в состав буду-

щей концепции развития МСУ, и в этой связи вниманию 

читателей предлагается обзор европейского опыта муни-
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ципальных реформ, сделанный профессором администра-

тивного права (в отставке) университета им. А. Гумбольд-

та (Берлин) Хельмутом Вольманном. Значительный мас-

сив материалов выпуска посвящен теме ТОС: репортаж с 

круглого стола в Мособлдуме, подборка материалов руб-

рики «Хроника муниципальной повседневности» (опыт 

ТОС в городах Центра и Северо-Запада России), анонс 

образовательного курса для муниципальных служащих по 

вопросам создания и развития ТОС, разработанный Коми 

республиканской академией государственной службы и 

управления при участии СМО Республики Коми. Опубли-

кованы результаты опросов советов муниципальных об-

разований субъектов Российской Федерации о потерях 

местных бюджетов в связи с приравниванием кадастро-

вой стоимости земли к рыночной, об обеспечении дея-

тельности муниципальных учреждений культуры и об 

установлении обязательных требований к укомплектова-

нию транспортных средств зимними шинами. В рубрику 

«Официальный ответ» помещены письма органов госу-

дарственной власти по запросам исполнительной дирек-

ции ОКМО относительно муниципальных программ раз-

вития (Комитет Госдумы по федеративному устройству и 

вопросам МСУ, Минрегион) и ряда предложений по из-

менению земельного законодательства (Минэкономразви-

тия). МР также информирует читателей о дискуссии, со-

стоявшейся в Совете Федерации по вопросам создания и 

развития некоммерческого сектора арендного жилья, и 

публикует официальное приглашение российским муни-

ципалитетам принять участие в Европейской неделе ме-

стной демократии.  

АССОЦИАЦИЯ СИБИРСКИХ И 

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ ГОРОДОВ 

— В Иркутске обсудили градостроительные проблемы 

городов Сибири и Дальнего Востока 

Конференция Ассоциации сибирских и дальневосточных 

городов «Проблемы современного градостроительства в 

муниципальных образованиях Сибири и Дальнего Восто-

ка» состоялась в столице Приангарья. Обменяться опытом 

в сфере градостроительной политики приехали специали-

сты из Новосибирска, Омска, Сургута, Барнаула, Петро-

павловска-Камчатского, Красноярска, Комсомольска-на-

Амуре и других городов региона. Участников конферен-

ции поприветствовал вице-президент АСДГ, мэр Иркут-

ска Виктор Кондрашов: «Ответственная градостроитель-

ная политика – одно из важных направлений работы ад-

министрации города. Иркутяне разработали несколько 

ноу-хау в этой области. Для нас очень важна оценка на-

шей работы такого компетентного профессионального 

сообщества. Уверен, что конференция обогатит всех 

идеями и знаниями». В.Кондрашов также отметил, что 

Ассоциация сибирских и дальневосточных городов – 

важнейшая коммуникативная площадка межмуниципаль-

ного сотрудничества на территории Сибири и Дальнего 

Востока. Недавно Ассоциация перешагнула свой 25-

летний рубеж. Время показало эффективность работы 

организации. Ключевыми на конференции стали две те-

мы: проблемы точечной застройки и развития застроен-

ных территорий. Как рассказала главный архитектор Ир-

кутска Инна Кондратьева, для решения проблемы точеч-

ной застройки комитетом по градостроительной полити-

ке, разработаны и утверждены все документы по террито-

риальному планированию, градостроительному зонирова-

нию и планировке территории, а именно: местные норма-

тивы градостроительного проектирования, проекты пла-

нировки территории города, правила землепользования и 

застройки, внесены соответствующие изменения в гене-

ральный план города. Местные нормативы градострои-

тельного проектирования позволяют установить мини-

мальные показатели для расчета размеров земельных уча-

стков жилой застройки, а, следовательно, уйти от точеч-

ной застройки. Документ позволяет рассчитать нормати-

вы, необходимые для размещения детских площадок, 

парковок, мест отдыха. Так, например, минимальная 

площадь земельного участка для 5-ти этажного дома 

должна составлять не менее 1,5 тыс. кв. м, 10-ти этажного 

– 4,5 тыс. кв. м. «При выдаче разрешений на строительст-

во мы руководствуемся данными расчетами», – отметила 

И.Кондратьева. Иркутяне также поделились своим опы-

том освоения застроенных территорий. В Иркутске под 

развитие определены 43 участка. По трем из них прошли 

аукционы, разработаны проекты планировки и межевания 

участков, ведется строительство. Для многих участников 

иркутский опыт стал откровением. Например, в Барнауле 

проект освоение застроенных территорий признан не-

удавшимся из-за высокой первоначальной стоимости зе-

мельных участков. Если у нас по итогам аукциона участок 

размером 68 тыс. кв. м обошелся застройщику в 1,3 млн 

руб. В Барнауле рыночная оценка 4 га земли составила 66 

млн руб. «Застроенные территории нужно отдавать по 

минимальной цене. Это позволит быстро найти инвесто-

ра, а, следовательно, быстрее повлиять на качество жизни 

горожан, которые нуждаются в улучшении жилищных 

условий», - высказал свою точку зрения В.Кондрашов. По 

итогам работы конференции были сформулированы ре-

комендации, которые будут направлены в федеральные 

органы власти. 

— 14-15 июня 2013 г. в городе Красноярске состоится 

ежегодное XXX (отчетно-выборное) Общее собрание 

АСДГ и конференция руководителей муниципальных об-

разований Сибири и Дальнего Востока «Современная си-

туация в местном самоуправлении России и задачи 

АСДГ» 

На Общем собрании предстоит подвести итоги деятель-

ности в 2012 году, рассмотреть направления и план рабо-

ты АСДГ на перспективу, провести выборы руководящих 

органов и обсудить вопросы межмуниципального сотруд-

ничества. В рамках конференции руководителей муници-

пальных образований Сибири и Дальнего Востока плани-

руется провести дискуссию о современной ситуации и 

перспективах развития местного самоуправления в Рос-

сийской Федерации, обсудить взаимодействие с феде-

ральными органами государственной власти по укрепле-

нию финансовой базы местного самоуправления, проана-

лизировать вопросы формирования и исполнения муни-

ципальных бюджетов в 2012-2013 гг., рассмотреть пути, 

возможности и формы повышения инвестиционной при-

влекательности муниципалитетов региона, обменяться 

опытом взаимодействия органов местного самоуправле-

ния со структурами гражданского общества и населением. 

К участию в работе конференции приглашены Полномоч-

ные представители Президента Российской Федерации в 

Сибирском и Дальневосточном федеральных округах, 

представители Правительства Российской Федерации, 

профильных Комитетов Государственной Думы и Совета 

Федерации Федерального Собрания Российской Федера-

ции, эксперты в области муниципального управления и 

инвестиционной политики. 
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— Новости информационной сети АСДГ (ИС АСДГ) 

ИС АСДГ подготовлены очередной Анонс № 20/13 нор-

мативно-правовых и распорядительных актов органов 

местного самоуправления РФ поступивших в ИС АСДГ, а 

также Перечень № 775 нормативно-правовых и распоря-

дительных актов органов местного самоуправления РФ 

поступивших и включенных в информационно-

компьютерный банк АСДГ «Материалы местного само-

управления Российской Федерации» от 04.06.13. 

Н О В О С Т И  Р Е Г И О Н О В  

Республика Коми 

Совет муниципальных образований 

— В республике стартуют курсы по вопросам ТОС  

СМО Республики Коми принимал активное участие в 

создании нового курса повышения квалификации для 

представителей органов МСУ по вопросам ТОС. Высту-

пая на официальном открытии курсов для первого потока 

слушателей, исполнительный директор СМО Республики 

Коми Юрий Болобонов подчеркнул, что ТОС может дать 

импульс развитию муниципалитетов, а программа обуче-

ния поможет разобраться в том, каким образом лучше 

разработать систему ТОС с учетом особенностей каждого 

поселения. Слушателей также приветствовали представи-

тели руководства Коми республиканской академии госу-

дарственной службы и управления: проректор Наталья 

Михальченкова и декан факультета управления Фяргия 

Суркина.  

Алтайский край 

Барнаул 

— Общественная палата: диалог с населением важен и 

необходим 

Общественная палата Барнаула II созыва подвела итоги 

работы за год. Главным результатом деятельности Обще-

ственной палаты нового созыва стало участие в формиро-

вании Народной программы развития города. Председа-

тель Общественной палаты II созыва Равиль Абызов: – 

Совместно с администрацией Барнаула нам удалось орга-

низовать живой диалог с населением по вопросам разви-

тия строительства и социальной сферы, инфраструктуры 

пригорода, предпринимательства, малого и среднего биз-

неса, состояния дел в жилищно-коммунальном хозяйстве, 

ситуации с тарифами, совершенствования деятельности 

управляющих компаний и др. Мнения и конструктивные 

предложения, высказанные барнаульцами в ходе всена-

родных обсуждений, в дальнейшем послужили основой 

для создания программного документа, отметил первый 

заместитель главы администрации города, руководитель 

аппарата Петр Фризен. В Общественной палате II созыва 

работали 33 человека, четыре комиссии: по социальным 

вопросам, вопросам развития гражданского общества и 

экологической безопасности, по вопросам ЖКХ, по пред-

принимательству. Новшеством в работе комиссий стало 

применение такой формы работы с населением, как орга-

низация и проведение приемов граждан. На заседаниях 

Общественной палаты обсуждались и решались актуаль-

ные вопросы городской жизни – вопросы безопасности 

дорожного движения, обеспечения жильем молодых се-

мей барнаульцев, предоставления мест в детских садах, 

повышения культурной и инвестиционной привлекатель-

ности краевого центра, охраны окружающей среды и др.  

Члены Общественной палаты участвовали в работе засе-

даний Барнаульской городской Думы и коллегий админи-

страции города, активно взаимодействовали с региональ-

ными органами власти, Алтайским краевым Законода-

тельным Собранием, Общественной палатой Алтайского 

края; налажено сотрудничество с Общественным советом 

УМВД по Барнаулу в направлении противодействия пре-

ступности и др. 

Бийск 

— Николай Нонко: если к администрации есть замеча-

ния, значит нужно засучить рукава и работать еще 

больше 

Глава администрации Бийска Н.Нонко рассказал о пер-

спективах развития города, актуальных проблемах и по-

литической ситуации в городе. – У Бийска богатая исто-

рия и много памятных мест, но сейчас он для туристов, 

скорее, транзитный город. Практически ничего не слыш-

но о туристических программах или маршрутах, работа 

по продвижению имиджа города почти не ведется, по-

чему? – Такая работа ведется, но может вы и правы, не 

слишком активно. В рамках Алтайского края Бийск и так 

очень популярен, и все жители региона отлично знают о 

его достопримечательностях. Мы считаем, что нам уже 

нужно завоевывать репутацию на общероссийском уров-

не. Мы входим в маршрут «Малое золотое кольцо Алтая». 

Сейчас одним из наших перспективных туристических 

проектов являются «Золотые ворота Алтая». Работы там 

практически завершены, сейчас наша задача привлекать 

туда инвесторов, частный бизнес, которые должны эту 

площадку заполнить необходимыми объектами. Там дол-

жен быть торгово-развлекательный центр, гостиничный 

комплекс. Турист, заехав на эту площадку, должен отды-

хать с комфортом и получать полный набор необходимых 

услуг. Мы сейчас активно этим занимаемся и приглашаем 

инвесторов к сотрудничеству. Пока только один инвестор 

заходит, но ведутся переговоры с другими. – Как развива-

ется сейчас биофармкластер? Производителем чего 

стали бийские фармпредприятия, что это даст городу? 

– В 2013 году алтайский биофармацевтический кластер 

будет отмечать свой небольшой юбилей – пять лет со дня 

образования. Он был создан в 2008 году по инициативе 

губернатора, мы горды тем, что на сегодняшний день это 

один из наиболее крупных и успешно работающих фар-

мкластеров в стране. Бийск – инициатор того, чтобы был 

именно кластерный подход к развитию территорий, пото-

му что это направление себя оправдывает. В прошлом 

году объем товарной продукции предприятий, которые 

входят в биофармкластер, а это 35 компаний, составил 

16,7 млрд руб., это выше показателя 2011 года на 24% и 

эта цифра, я думаю, говорит сама за себя. Одной из при-

чин такого роста является как раз кластерный подход. На 

сегодняшний день предприятия биофармкластера выпус-

кают более тысячи видов продукции – это и медицинские 

препараты, медтехника, продукты функционального пи-

тания, БАДы и другие. Предприятия, входящие в кластер, 

стараются поддерживать высокую планку. В 2012 году 

получил определенную самостоятельность бийский фили-

ал краевого бизнес-инкубатора. Он приобрел статус му-

ниципального учреждения инновационного типа. Это 

серьезное подспорье для начинающих бизнесменов. Там 

сегодня развернуто четыре хороших лаборатории, рези-

денты попадают туда на конкурсной основе, чтобы стать 

резидентом нужно пройти экзамен, доказать, что ты дос-

тоин. За время, которое работает инкубатор, обороты 

компаний-резидентов, выросли в шесть раз, объем нало-

говых отчислений в бюджеты всех уровней вырос в 14 раз 

и составил более 2 млн руб. А ведь это очень маленькие 

http://asdg.ru/anounce/68/97334
http://asdg.ru/protokoll/88/97312
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начинающие предприятия, но цифры, согласитесь, впе-

чатляют. Обязательное условия попадания в бизнес-

инкубатор – это предложение чего-то нового, основанно-

го на научных исследованиях, обязательно должно быть 

какое-то ноу-хау. – Как вы считаете, что дает Бийску 

статус наукограда? Хватает ли средств, которые выде-

ляются из федерального бюджета? На что они тратят-

ся? – Хватает ли средств? Конечно, всегда хотелось бы 

больше, потому что проблем очень много. За первые пять 

лет мы получили 1 млрд 200 млн только федеральных 

дотаций по линии наукограда. Много это или мало? На 

сегодняшний день собственные доходы составляют по-

рядка 1 млрд 300 млн, то есть за 5 лет мы получили еще 

один годовой доход. Очень много было сделано за эту 

пятилетку. Однако нужно понимать, что деньги, которые 

выделяются наукограду, не могут расходоваться на науч-

ные исследования, на новые разработки. Те средства, ко-

торые выделяются из федерального бюджета, могут ис-

пользоваться только на создание условий: развитие ком-

муникаций, строительство дорог и другое. Ежегодно, что-

бы получить финансирование по линии наукограда, мы 

должны доказать, что это действительно нужно и важно. 

Например, нельзя использовать средства наукограда на 

одни и те же цели. Просто так эти деньги не даются и 

очень жестко контролируются и со стороны Федерации, и 

краевого руководства. Но важно ведь не только финанси-

рование, но и, как отмечал губернатор, и я с ним согласен, 

этот статус позволяет нам более успешно представлять 

город на разного уровня выставках и других мероприяти-

ях. Это неоспоримый плюс в переговорах с инвесторами. 

Да и бийчане гордятся, что у нас такой статус. Часто воз-

никают вопросы, за какие заслуги нам достался такой ста-

тус. Но поверьте, наука и очень серьезная наука в Бийске 

присутствует. Не зря, когда по всей стране академические 

институты закрывались, у нас благодаря поддержке вла-

стей и наших ученых Геннадия Саковича и Александра 

Жаркова был открыт институт химико-энергетических 

проблем. И надо сказать, что этот институт успешно раз-

вивается. У них серьезные заказы и мы надеемся, что так 

будет и дальше. Это говорит о том, что у нас есть потен-

циал, есть кадры, есть возможности. – То есть, с кадрами 

проблем нет? – Есть проблема. К сожалению, мы борьбу 

за кадры, особенно за молодые, наверное, пока проигры-

ваем. Численность населения Бийска в последнее время 

сокращается, способствует этому естественная убыль. В 

прошлом году у нас рождаемость достигла самых высо-

ких показателей за последние годы, при этом произошло 

и снижение смертности, но пока мы этот крест не про-

шли. Очень беспокоит миграционная убыль, она тоже 

снижается, но пока она очень существенная. В прошлом 

году от нас уехало около трех тысяч человек. Молодежь 

едет в Томскую, Кемеровскую области, но мы ни в коем 

случае не опускаем руки, мы участвуем в программе 

обеспечения семей жильем. 382 молодые семьи в про-

шлом году получили поддержку, мы очень надеемся, что 

это будут наши бийские семьи, и через некоторое время 

там появятся маленькие бийчане. Это все будет при усло-

вии перспектив для молодежи в городе. Поэтому хотелось 

бы, чтобы появлялось больше рабочих мест, а они появ-

ляются каждый год около двух тысяч, но хотелось бы, 

чтобы они были современные, на которых приятно было 

бы трудиться. Не просто пришел помахать лопатой, а ра-

ботаешь на автоматизированном, компьютеризированном 

рабочем месте, применяешь знания, полученные в инсти-

туте. У нас хорошие учебные заведения, и кадры у нас 

готовят замечательные, но не всегда они могут найти, где 

себя реализовать. Наша задача эту ситуацию переломить, 

мы сейчас стараемся это сделать. – В последнее время в 

СМИ часто появляется информация о коммунальных 

проблемах, в том числе и бийчан. Какие проблемы в этой 

сфере, на ваш взгляд, сейчас наиболее актуальны? – Я не 

считаю, что Бийск как-то выделяется по коммунальным 

проблемам в крае или стране. У нас такие же проблемы. 

Пока мы отличаемся только по количеству ветхих и ава-

рийных домов. Из более чем 500 таких домов в крае, 382 

дома наши. Средства выделяются из краевого, федераль-

ного бюджетов и дополняются средствами муниципали-

тета, и это довольно серьезная нагрузка для городского 

бюджета. Но в любом случае мы понимаем, что эту си-

туацию нужно решать. Город Бийск активно застраивался 

в 50-60 годы, когда было издано Постановление Совета 

министров СССР о размещении здесь оборонного ком-

плекса. Сюда направилось очень много людей, которых 

срочно нужно было обеспечить жильем, поэтому строи-

лись дома барачного типа. Понятно, что сегодня эти дома 

находятся в не очень хорошем состоянии, но там живут 

люди и их нужно куда-то расселять. И мы вынуждены 

обращаться за поддержкой и Фонда содействия реформи-

рованию ЖКХ, и краевой власти, без них нам, конечно, 

эту проблему не решить. За три года мы должны постро-

ить 99000 квадратных метров жилья. 1888 человек мы 

уже переселили. Наши строители готовы к таким объемам 

работы. Не все получается, где-то мы уже понабивали 

«шишек» на этой программе, я имею в виду дома на ули-

це Спекова. Но в любом случае я хочу сказать, что мы эту 

проблему решим. В этом году мы должны по этой про-

грамме ввести 15000 квадратных метров жилья. Конечно, 

в коммуналке масса и других проблем, это и состояние 

жилищного фонда. Уже давно идут разговоры о том, что 

нужно эту нагрузку перекладывать на плечи собственни-

ков и вводить платеж за капремонт, потому что федераль-

ная поддержка будет действовать не всегда. Сейчас наша 

задача – убедить собственников, что эту работу нужно 

продолжать, но уже за их счет. К сожалению, возможно-

сти городского бюджета достаточно скромные, и мы тут 

не сможем какую-то существенную помощь собственни-

кам оказать. В Бийске не все благополучно с установкой 

приборов учета, и мы здесь немного от городов края от-

стаем. Но мы ведем активную работу в этом направлении. 

Это необходимо, потому что будут извечные споры меж-

ду потребителем и поставщиком. Потребителю всегда 

будет казаться, что норматив очень большой, а, установив 

счетчики, спорить нет смысла. Сколько потребил – столь-

ко и платишь. Процесс идет, но пока не такими темпами, 

как нам бы хотелось. – В 2011 году после трехлетнего 

простоя был вновь запущен «Бийский сахарный завод». 

Агрохолдинг «Изумрудная страна», собственник пред-

приятия в то время, вложил в модернизацию завода свы-

ше 1 млрд руб. Однако в 2012 году Бийский завод, в связи 

с проблемами собственника, встал. Заинтересована ли 

администрация города в решении этой проблемы? – Мы 

не просто заинтересованы, а очень заинтересованы. 

«Изумрудная страна» сделала огромные вложения, и один 

сезон завод отработал, рассчитался с поставщиками. И у 

них был намечен второй этап реконструкции, после пере-

работки свеклы они разобрали часть технологического 

оборудования, и здесь произошли известные события. На 

заводе, видимо, таких поворотов не ожидали, иначе про-

сто не начинали бы второй этап реконструкции и работа-

ли сейчас, как и прежде. Мы будем делать все от нас за-
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висящее, чтобы завод снова заработал. Районы вокруг 

Бийска всегда занимались возделыванием сахарной свек-

лы, и это было очень хорошо, а возить свеклу куда-то в 

Черемное – это не совсем удобно. – С 2004 года в Бийске 

наблюдается не очень стабильная политическая ситуа-

ция. Как вы считаете, можно ли сейчас сказать, что 

политическая ситуация в городе стабилизировалась? – 

Смотря, что брать за критерии оценки политической си-

туации. Если взаимодействие двух ветвей власти – зако-

нодательной и исполнительной, то, на мой взгляд, здесь 

выстроены нормальные, деловые, конструктивные отно-

шения. Мы абсолютно открыты перед депутатами, со-

трудничаем с ними по всем вопросам. Поэтому в этом 

плане обстановка стабильная. А критика власти со сторо-

ны оппозиции, населения всегда присутствовала и это 

нормально, главное, чтобы она была конструктивной. 

Чтобы это была критика, а не критиканство. А если есть 

замечания, значит, где-то недорабатываем. Значит нужно 

еще больше засучить рукава и работать. Поэтому гово-

рить о нестабильной ситуации в Бийске я бы не стал. – 

Недавно, вы назначили скандально известного алтайско-

го оппозиционера Андрея Нагайцева своим заместителем, 

как вам работается с ним в тандеме? Как оцениваете 

его работу? – Возможно, его активная критика работы 

администрации где-то и послужила причиной предложе-

ния ему этой должности. Я видел, что он активно вникает 

в проблемы. Видел, что занимает человек активную жиз-

ненную позицию и хочет людям помочь, но депутатских 

полномочий не хватает. Мы предложили ему ресурс, с 

помощью которого он может решать эти вопросы. Нужно 

отдать должное, что А.Нагайцев на тот момент не спасо-

вал. Время покажет, сейчас выводы делать рановато. Что-

то у него получается, что-то нет. Но он старается. 

Забайкальский край 

Чита 

— Анатолий Михалев заинтересован в производстве 

коммунальной техники 

Вероятно, уже на следующий год убирать мусор с город-

ских улиц будут автомобили, созданные на базе «Гурана». 

Мэр Читы Анатолий Михалев обсудил с генеральным 

директором «88 ЦАРЗ» Андреем Яковлевым и руководи-

телями предприятий ЖКХ, управляющих компаний воз-

можность модификации выпускаемого в Чите автомобиля 

под нужды жилищно-коммунальной сферы. Мэр города 

отметил, что необходимо обновлять технику, работаю-

щую на благоустройстве города: «Было бы замечательно, 

если бы мы покупали спецмашины на читинском пред-

приятии, что гарантирует качество, разумную цену и га-

рантийное обслуживание, — сказал А.Михалев. – Если 

мы сумеем найти подходы к этому вопросу, то будем ста-

раться продвигать технику для жилищно-коммунальных 

нужд и на российский рынок». А.Яковлев рассказал о 

возможностях завода и автомобиля «Гуран», уже имею-

щихся модификациях. «Мы готовы подстроиться под ну-

жды города и необходимые объемы, — подчеркнул ген-

директор предприятия. — Наш автомобиль сертифициро-

ван как российский. Мы уже сейчас на базе «Гурана» вы-

пускаем мусоровозы, самосвалы, манипуляторы и многое 

другое». Руководители городских предприятий ЖКХ вы-

сказали свои пожелания по востребованным возможно-

стям спецтехники. Во время совещания договорились в 

ближайшее время передать на завод свои запросы по ви-

дам и количеству машин. В свою очередь, специалисты 

ОАО «88 ЦАРЗ» должны ответить, смогут ли произвести 

такие автомобили для нужд городского ЖКХ. 

— Сунь Чжэн: какие высокие технологии, какая чисто-

та! 

Семь членов делегации из города Хулунбуир (КНР) во 

время празднования Дня города в сопровождении предсе-

дателя Думы городского округа «Город Чита» Александра 

Зенкова в течение нескольких часов знакомились с рабо-

той флагмана строительной индустрии Забайкалья – ОАО 

«Читинский силикатный завод». Предприятию в 2013 го-

ду исполнилось 50 лет, за эти годы выпущено 4, 5 млрд 

штук кирпича. Заместитель председателя Думы городско-

го округа, генеральный директор завода Лариса Василен-

ко рассказала гостям обо всех этапах производства сили-

катного кирпича, в частности, они увидели, как готовая 

масса из измельченной извести, песка и воды поступает 

на современные гидравлические прессы, в результате чего 

и получаются бруски кирпича. А при добавлении краси-

теля еще и цветные. Председатель постоянного комитета 

собрания народных представителей города Хулунбуир 

господин Сунь Чжэн и другие члены делегации не уста-

вали восхищаться уровнем высокотехнологичного произ-

водства. «Мы искренне удивлены, – говорит господин 

С.Чжэн, – ведь, казалось бы, речь идет о производстве 

кирпича, а кругом – чистота! Объем работы – серьезный, 

а рабочих при этом не так много, ведь управление про-

цессом идет с помощью современной техники!» Впечат-

лило гостей и то, что руководит производством женщина. 

С.Чжун сказал об этом так: «У нас в Китае есть послови-

ца: «Быть женщиной тяжело. А быть женщиной – руково-

дителем тяжело вдвойне». Сама же Л.Василенко во время 

экскурсии подчеркнула: если бы не Андрей Никонов, в 

недавнем прошлом директор силикатного завода, а ныне – 

генеральный директор Управляющей компании «Читаст-

ройматериалы», силикатное производство в сложные 

постперестроечные, и не только, годы удалось бы сохра-

нить с трудом. Впечатлил гостей и подход к проверке ка-

чества продукции, в частности, лабораторное исследова-

ние качества компонентов «теста», из которого изготав-

ливается кирпич. Проходит проверку фирменная продук-

ция на холод в большом холодильнике, на прочность с 

помощью специального устройства: «Представьте, давле-

ние должно быть таким, как если бы на кирпич, положен-

ный в основание, давил вес 17-этажного, к примеру, до-

ма!» – прокомментировал увиденное не в первый раз по-

бывавший на заводе А.Зенков. Представители делегации 

высоко оценили и качество силикатной отделочной плит-

ки; оформление Доски Почета ветеранов и лучших людей 

предприятия; качество реконструкции и дизайна актового 

зала, гостиницы, столовой. По вкусу им пришелся и хлеб 

собственного изготовления. Депутат Законодательного 

собрания Забайкальского края, генеральный директор 

управляющей компания «Читастройматериалы» 

А.Никонов вместе с директором завода Л.Василенко по-

знакомил членов делегации с работой строительного ком-

плекса, неразрывно связанного с деятельностью силикат-

ного завода. Гости воочию смогли убедиться, как из кир-

пича собственного производства возводятся современные 

высотные дома в микрорайоне Сосновый бор, побывали 

на одной из строительных площадок. На въезде в поселок 

Антипиха слева расположены две малоэтажные ново-

стройки. Рядом еще возводятся жилые дома. По догово-

ренности с администрацией Читы часть квартир была 

предоставлена горожанам, переселенным из ветхого жи-

лья. Побывав в одной из квартир, в которую вскоре долж-
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на въехать нуждающаяся в опеке и медицинской помощи 

семья из двух человек, С.Чжэн не мог сдержать своего 

удивления: «65 квадратных метров для двух человек?! 

Вот это и есть на деле защита прав человека!» А.Никонов 

в ответ на это сказал: «Я не понимаю тех строителей, ко-

торые продают жилье по ценам, значительно превышаю-

щим наши расценки за квадратный метр. Нельзя жестоко 

поступать по отношению к тем, кому едва хватает средств 

на жизнь. Для нас термин «социальная помощь» – важная 

составляющая смысла нашей работы». Гостей восхитили 

и чистые улицы, обилие зелени, отремонтированные и 

новые жилые дома в поселке Антипиха, где живет 4,5 

тыс. человек. Теплом и водой, кстати, дома поселка обес-

печивает управляющая компания – подразделение сили-

катного завода. «Вы не только смогли сохранить завод в 

трудные времена, но и коллектив завода, поселок, – с 

уважением к А.Никонову и Л.Василенко сказал руководи-

тель делегации С.Чжун. – Обязательно расскажем о вас в 

Хулунбуире, у вас есть чему поучиться!» 

Камчатский край 

Петропавловск-Камчатский 

— Преимущества ТСЖ: навести порядок, взяв в свои руки 

управление многоквартирным домом 

В Петропавловске-Камчатском более 70 домов управля-

ются товариществами собственников жилья (ТСЖ). И 

необходимо отметить, что, как правило, в этих домах оп-

лата услуг ЖКХ является меньше на 10-20% по сравне-

нию с домами, находящимися в ведении управляющих 

компаний. Также отметим, что многие председатели ТСЖ 

годами успешно управляют домами, и пользуются заслу-

женным авторитетом и уважением у своих соседей. Как и 

при других способах управления высшим органом управ-

ления ТСЖ будет общее собрание собственников жилых 

и нежилых помещений, так как именно на таком собрании 

принимаются решения по важнейшим вопросам содержа-

ния, ремонта и благоустройства дома. А вот уже текущую 

работу и исполнение решений, принятых на общем соб-

рании, осуществляет Правление во главе с Председате-

лем, которые избираются собственниками на общем соб-

рании из числа членов ТСЖ. Почему же именно эта фор-

ма управления многоквартирным домом может считаться 

наиболее предпочтительной? Главное преимущество 

ТСЖ – это самостоятельное управление своим домом. 

ТСЖ решает вопросы обслуживания, эксплуатации и ре-

монта общего имущества. Задача ТСЖ – обеспечение 

нормального проживания граждан. ТСЖ само планирует 

ремонтные и другие работы в своем доме. Не надо никого 

ни о чем просить, обивая пороги различных инстанций, 

писать бесконечные жалобы и ждать, когда будут решены 

насущные вопросы содержания вашего дома. Члены ТСЖ 

сами выбирают наиболее предпочтительные коммуналь-

ные службы, подрядные организации, заключая прямые 

договоры с выбранными организациями, планируют про-

ведение ремонта общего имущества, решают вопросы по 

содержанию дома. При добросовестном и квалифициро-

ванном руководстве ТСЖ располагает реальными воз-

можностями для снижения издержек на управление и со-

держание общего имущества. Члены ТСЖ контролируют 

движение затраченных денежных средств, выполнение 

подрядными организациями работ по ремонту и содержа-

нию дома. В ТСЖ создаются условия к экономному рас-

ходованию воды, тепла, электрической энергии за счет 

установки узлов учета и применения энергосберегающих 

технологий, а это в свою очередь ведет к уменьшению 

платы за коммунальные услуги. ТСЖ решает задачи по 

содержанию и благоустройству мест общего пользования 

(подъезды, придомовая территория), заключает договоры 

с уборщиками подъездов, дворниками, сантехниками, 

электриками. В ТСЖ появляется возможность непосред-

ственно контролировать исполнение обслуживающим 

персоналом своих трудовых обязанностей. В результате 

жильцы дома получают чистые подъезды, благоустроен-

ные детские площадки, ухоженную придомовую террито-

рию. ТСЖ имеет право сдавать в аренду или внаем части 

общего имущества многоквартирного дома (земельный 

участок под киоски, магазины; стены и крышу под рек-

ламные конструкции). Доходы от сдачи имущества в 

аренду идут на оплату расходов ТСЖ или же расходуются 

на специальные цели, определяемые общим собранием. 

Стоит также отметить, что объединение жильцов в ТСЖ 

служит улучшению микроклимата в доме, так как люди, 

участвуя в собраниях, обсуждая важные вопросы дея-

тельности товарищества, лучше узнают друг друга, при-

учаются действовать сообща и в общих интересах. 

Краснодарский край 

Краснодар 

— В городе на маршруты выйдут новые автобусы с кон-

диционерами 

10 новых автобусов поступили в автопарк Краснодарско-

го трамвайно-троллейбусного управления. «Новая техни-

ка, приспособленная для поездок граждан с ограничен-

ными возможностями здоровья, будет обслуживать наи-

более загруженные и социально-значимые маршруты го-

родского и пригородного сообщения. Какие конкретно, 

еще решается. Курсировать по городу и пригороду авто-

бусы начнут уже в ближайшее время», — прокомменти-

ровал начальник городского управления транспорта Евге-

ний Калиоропуло. Средства в сумме более 60 млн руб. на 

приобретение новых автобусов марки ЛиАЗ-529360 вы-

делены по краевой программе «Краснодару — столичный 

облик». Как пояснили в управлении, это только первая 

партия новой техники, закупленной в рамках стартовав-

шей кампании по 100-процентному обновлению подвиж-

ного состава горэлектротранспорта и муниципального 

автобусного парка в течение ближайших 4 лет. Такую 

задачу поставил перед городскими властями губернатор 

Кубани Александр Ткачев. Данная модель автобусов име-

ет низкий уровень пола, площадку для перевозки инвали-

дов-колясочников, оснащена автоинформатором и ин-

формационным табло для удобства инвалидов по слуху и 

зрению. Пассажирские места для инвалидов оборудованы 

кнопкой связи с водителем. Кроме того, в кабине водите-

ля и в пассажирском салоне установлена система конди-

ционирования. Это первые автобусы большой вместимо-

сти в муниципальном автопарке, оборудованные конди-

ционерами, добавили в управлении. В 2013 году в рамках 

краевой программы будут также закуплены 20 новых 

трамвайных вагонов и 16 троллейбусов. 

Красноярский край 

— Новые СанПиН позволят увеличить число мест в до-

школьных учреждениях 

Губернатор Красноярья Лев Кузнецов провел второе за-

седание специальной Губернаторской комиссии по лик-

видации очередности детей в возрасте от 3 до 7 лет в до-

школьные учреждения. На первом заседании Губернатор-

ской комиссии отчитался о проделанной и планируемой 

работе город Красноярск. На нынешнем заседании заслу-
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шан план действий властей Лесосибирска, Ачинска и Бе-

резовского района. В этих территориях края наиболее 

сложная ситуация с обеспечением детей дошкольным 

образованием. В Ачинске в очереди в детские сады на 1 

мая состоит 1557 детей в возрасте от 3 до 7 лет, в Лесоси-

бирске – 1121 ребенок, в Березовском районе – 1170 де-

тей. «Работа по обеспечению дошкольным образованием 

наших юных граждан является приоритетом вашей теку-

щей деятельности, – сказал губернатор, обращаясь к гла-

вам территорий. – Мы должны максимально задейство-

вать весь имеющийся ресурс для решения проблемы оче-

редей в детские сады. Ведь посещение дошкольного уч-

реждения – это не только времяпрепровождение ребенка, 

но и воспитание и социализация. Детские сады – это та 

среда, которая формирует образовательный фундамент. В 

последнее время мы очень часто говорили, что большим 

ограничителем для увеличения мест в дошкольных учре-

ждениях были жесткие СанПиНы. Сегодня они пересмот-

рены. В частности, сняты избыточные требования, кото-

рые мешали нам использовать старые здания детских са-

дов». Подробнее о введении и преимуществах новых са-

нитарных правил и норм к устройству, содержанию и ор-

ганизации режима работы дошкольных организаций рас-

сказал руководитель Управления Федеральной службы по 

надзору в сфере защиты прав потребителей и благополу-

чия человека по Красноярскому краю Дмитрий Горяев. 

Теперь по новым правилам становится необязательным 

наличие в детсаду изолятора медпункта, а значит, можно 

организовать большее количество мест. Также появится 

возможность использовать часть спальни, физкультурно-

го и музыкальных залов как игровую зону. Не требуется 

закреплять участок для прогулок за каждой группой, так 

как дети гуляют в разное время, – это позволит возводить 

детские сады в районах плотной жилой застройки. Также 

разрешено строить трехэтажные здания дошкольных об-

разовательных учреждений (ДОУ) и размещать на верх-

нем этаже группы. Кроме того, помещение можно обору-

довать только одним входом, что снизит стоимость зда-

ний. В процессе возврата в систему ДОУ зданий ранее 

перепрофилированных детских садов, специалисты также 

могут пользоваться первоначальным проектом, а не адап-

тировать его к новым стандартам, что значительно упро-

стит и ускорит процедуру возврата. Новые СанПиНы бы-

ли приняты с учетом предложений, поступивших от 

Красноярского края. «Я убежден, что новые правила по-

зволят в полном объеме обеспечить все санитарные и ги-

гиенические требования к устройству, содержанию и ор-

ганизации режима работы дошкольных организаций, при 

этом не ухудшат положение детей, которые уже посеща-

ют детские сады», – отметил Д.Горяев. Главы трех муни-

ципальных образований доложили Губернатору свои пла-

ны действий по ликвидации очередности. В территориях 

проводится работа по переоборудованию имеющихся 

площадей действующих садов, в систему образования 

возвращаются здания, которые использовались не по на-

значению. Также дети посещают группы полного дня на 

базе школ и учреждений дополнительного образования. 

Строятся новые детские сады, в том числе на принципах 

частно-государственного партнерства. Однако данные 

меры не снимают остроту проблемы полностью. Губерна-

тор поручил главам еще раз проанализировать ситуацию с 

возвратом помещений, используемых не по назначению. 

Он также отметил, что новые СанПиНы позволят увели-

чить вместимость детских садов, а значит, необходимо 

пересмотреть уже разработанные проекты строительства 

и реконструкции зданий дошкольных учреждения. 

— 25 миллионов рублей из краевого бюджета получат 

территории края, реализующие лучшие программы по-

вышения эффективности бюджетных расходов 

В Правительстве края подвели итоги конкурсного отбора 

среди муниципальных образований, которые реализуют 

свои программы повышения эффективности бюджетных 

расходов. Программы содержат комплекс мероприятий, 

направленных на обеспечение сбалансированности и ус-

тойчивости бюджетной системы, повышение эффектив-

ности предоставления муниципальных услуг, повышение 

энергетической эффективности и др. Оценку муници-

пальных программ по специальной методике проводило 

министерство финансов края. Учитывалось отсутствие 

просроченной задолженности по долговым обязательст-

вам, соблюдение требований бюджетного законодатель-

ства, наличие в местном бюджете средств на софинанси-

рование мероприятий программы. Кроме этого, были 

приняты во внимание показатели, характеризующие сба-

лансированность и устойчивость местных бюджетов, ре-

формирование сети муниципальных учреждений в рамках 

реализации 83-го федерального закона, открытость ин-

формации о деятельности муниципалитетов и другие по-

казатели. Окончательное решение принимала конкурсная 

комиссия, в которую входят члены Правительства края и 

депутаты Законодательного Собрания края. По итогам 

отбора победителями признаны 10 территорий края: го-

рода Ачинск, Дивногорск, Канск, Красноярск, Лесоси-

бирск, а также Ачинский, Большемуртинский, Рыбин-

ский, Таймырский Долгано-Ненецкий, Шушенский рай-

оны. Между ними распределены субсидии из краевого 

бюджета в общем объеме 25 млн руб. Полученные сред-

ства муниципалитеты смогут потратить непосредственно 

на реализацию программ, которые оценивались в ходе 

конкурсного отбора. 

Богучанский район 

— Сотовая связь и широкополосный Интернет появятся 

в сельсоветах 

Министр информатизации и связи края Алексей Туров 

совершил рабочую поездку в Богучанский район, где об-

судил с главами администраций и сельсоветов развитие 

принципа «одного окна» при предоставлении государст-

венных услуг гражданам и развитие инфраструктуры свя-

зи. «По сравнению с прошлым годом в Богучанском рай-

оне качественно улучшилась ситуация с предоставлением 

услуг связи. Главным образом за счет того, что построена 

волоконно-оптическая линия связи Канск-Абан-

Богучаны. Эта инфраструктура позволит предоставлять 

услуги широкополосного Интернета и строить новые 

станции сотовой связи. Жители райцентра и сельсоветов 

давно ждали прихода современных технологий связи», – 

сообщил по итогам поездки А.Туров. В планах операто-

ров связи строительство четырех базовых станций стан-

дарта 3G в Богучанах, Чунояре, Ангарском, Таежном, 

Октябрьском сельсоветах уже до конца года. Еще в семи 

сельсоветах: Такучете, Гремучем, Артюгино, Ярки, Пин-

чуге, Манзе, Нижне-Терянске в течение лета будут введе-

ны в эксплуатацию новые базовые станции стандарта 2G. 

Дудинка 

— Город будет жить по новым Правилам 

В рамках четвертого заседания одиннадцатой сессии Гор-

совета внесены изменения в действующие в Дудинке с 

2008 года Правила благоустройства. Актуализация доку-
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мента необходима для урегулирования норм, ранее не 

обозначенных в Правилах, а также для более четкого 

формулирования прав и обязанностей граждан, хозяйст-

вующих субъектов и органов местного самоуправления в 

указанной области. Во многом поводами для глубокой 

переработки Правил послужила практика работы админи-

стративной комиссии города Дудинки. В обновленной 

редакции Правил регламентировано право органов мест-

ного самоуправления города объявлять общегородские 

мероприятия по санитарной очистке территории города, 

определены основные требования к проведению таких 

мероприятий. Подробно определены обязанности вла-

дельцев зданий и сооружений, организаций, осуществ-

ляющих управление многоквартирными домами, по обес-

печению очистки объектов от сосулек, скопления снега, 

наледи, создающих угрозу падения, обрушения, схода. 

Конкретизированы обязанности соответствующих хозяй-

ствующих субъектов по обеспечению очистки территории 

города от снега, с необходимым соблюдением норм безо-

пасности дорожного движения. Впервые регламентирова-

на возможность общественного контроля за соблюдением 

Правил, который может осуществляться, в том числе пу-

тем фото- и видеосъемки, организации видеонаблюдения, 

с направлением соответствующих материалов в Админи-

страцию города, в органы внутренних дел. 

— В дудинских поселках приступили к работам по благо-

устройству 

В рамках реализации городской целевой комплексной 

программы «Поселок – наш дом», разработанной в целях 

стимулирования экономического и социального развития 

поселков муниципального образования «город Дудинка», 

жители Усть-Авама, Волочанки, Потапово и Хантайского 

Озера приступили к благоустройству своих населенных 

пунктов. Как и в предыдущие годы, программой преду-

смотрен большой перечень мероприятий по уборке по-

селковых территорий от крупногабаритного и бытового 

мусора, устройству тротуаров, покраске наличников, до-

мовых фасадов, замене прохудившихся кровель и много-

му другому. Помимо ремонта жилого фонда, в этом году в 

рамках программы предусмотрено выполнение текущих 

ремонтных работ на сельских объектах культуры. В каче-

стве приоритетной задачи комплексной программы «По-

селок – наш дом» выступает снижение уровня безработи-

цы среди сельчан. Поэтому благоустраивать дудинские 

поселки этим летом будут четыре бригады общей числен-

ностью в 36 человек, набранных из числа неработающих 

жителей этих поселков. Порядка ста тонн необходимых 

строительных материалов в Потапово, Волочанку, Усть-

Авам и Хантайское Озеро завезли заранее в полном объе-

ме. 

— Обязательства городского бюджета возросли 

В ходе работы очередного заседания одиннадцатой сес-

сии Городского Совета депутаты внесли изменения в те-

кущий бюджет Дудинки. По основным параметрам бюд-

жет увеличился на 32,7 млн руб. – как по доходам, так и 

по расходам. Произошло это за счет поступления целевых 

средств из бюджетов других уровней. Доходы бюджета 

Дудинки составляют 552,3 млн руб.; расходы – 589,9 млн 

руб. Дефицит бюджета сохранен на прежнем уровне. 30 

млн руб., не использованных районным бюджетом в 2012 

году и переданные городскому, будут вновь направлены 

на финансирование строительных работ. За счет средств, 

предусмотренных на уличное освещение, будет выполнен 

комплекс работ по изменению схемы электроснабжения 

уличного освещения в городе. Городской бюджет также 

софинансирует работы по реконструкции объектов ком-

мунальной инфраструктуры. 

Железногорск 

— Глава администрации отчитался перед депутатами 

города 

С отчетом о результатах деятельности городской админи-

страции за 2012 год на сессии Железногорского горсовета 

выступил глава администрации ЗАТО г. Железногорск 

Сергей Пешков. Руководитель администрации напомнил, 

что до 2020 года перспективы социально-экономического 

развития территории ЗАТО определены комплексной 

программой. В марте прошлого года состоялись публич-

ные слушания по ее утверждению. Шла работа над фор-

мированием программы развития кластера инновацион-

ных технологий. Железногорск вошел в число 25 терри-

ториальных кластеров, определенных в рамках конкурс-

ного отбора. Планируется реализация крупных инвести-

ционных проектов, финансируемых в рамках федераль-

ных целевых программ по развитию космической и атом-

ной отраслей России, реализация ряда проектов по разви-

тию инфраструктуры ЗАТО Железногорск (энергетиче-

ской, информационной, образовательной и т.д.). Сово-

купный срок реализации проектов – 2010-2020 годы. Бла-

годаря тесному сотрудничеству с краевым Правительст-

вом в 2012 году в ЗАТО действовали 23 долгосрочные 

целевые программы, объем финансирования которых в 

целом составил 411,4 млн руб. Из них 223,1 млн руб. 

(54,2%) – средства краевого и федерального бюджетов, 

привлеченные на реализацию мероприятий. В целом, в 

2012 году основное внимание уделялось развитию обра-

зования, решению проблем обеспечения населения жиль-

ем (путем увеличения объемов жилищного строительства 

и реализации социальных программ), реформе жилищно-

коммунального хозяйства, строительству и ремонту до-

рожного хозяйства, приобретению транспорта. 

— За выброс мусора в неположенном месте придется 

платить больше 

Администрация Железногорска разработала новый поря-

док сбора, вывоза, утилизации и переработки отходов на 

территории ЗАТО. На сессии Совета депутатов города 

новый порядок был утвержден, за его принятие депутаты 

проголосовали единогласно. Принятие нового порядка 

позволит привлекать нарушителей по статье 4.3 Админи-

стративного кодекса, который предусматривает штрафы 

за выброс мусора в неположенном месте для физических 

лиц в размере от 2 до 5 тыс. руб., для должностных лиц – 

от 20 до 50 тыс., для юридических лиц – от 100 до 250 

тыс. руб. Кроме этого, принятый документ обязывает са-

доводческие и гаражные кооперативы установить на сво-

ей территории мусорные контейнеры, вывозить мусор при 

реконструкции зданий и сооружений (к примеру, замена 

жильцами окон или дверей) или при эксплуатации зданий 

(магазины, торговые центры). Отдельно прописаны пра-

вила сбора отработанных ртутьсодержащих ламп. Спе-

циалисты железногорского управления городского хозяй-

ства говорят, что проблема захламления территории 

ЗАТО несанкционированными отходами становится об-

щегородской и несмотря на планомерную ежегодную ра-

боту по ликвидации несанкционированных свалок не 

приводит к желаемому результату. Так, на протяжении 

последних лет за счет средств городского бюджета, а 

также краевых средств в 2010 году были ликвидированы 

несанкционированные свалки (в том числе в поселках) на 
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сумму 1,7 млн руб., в 2011 году – 3,1 млн руб., в 2012 го-

ду – 688 тыс. руб. В этом году на ликвидацию несанкцио-

нированных свалок предусмотрено 1,7 млн руб. Благодаря 

краевому участию в Железногорске установлены пять 

систем видеонаблюдения за местами несанкционирован-

ного размещения отходов. С начала этого года к админи-

стративной ответственности привлечены 13 человек. Спе-

циалисты УГХ считают, что ужесточение ответственно-

сти за нарушение экологического законодательства с 

применением предлагаемого порядка позволит повлиять 

на сознание граждан, существенно изменить существую-

щее положение дел. При финансовой поддержке Прави-

тельства Красноярского края городская администрация в 

рамках программы «Обращение с отходами на террито-

рии Красноярского края» приобрела специальную техни-

ку для муниципальных предприятий «Комбинат благоус-

тройства» и «ЖКХ». За счет средств краевого бюджета в 

2011 году приобретено 245 контейнеров, в 2012 – восемь 

контейнеров для сбора и хранения ртутьсодержащих из-

делий. Такое материально-техническое обеспечение му-

ниципальных предприятий, работающих в сфере обраще-

ния с отходами, по мнению специалистов УГХ, позволит 

успешно реализовать новый порядок. 

Красноярск 

— Глава города Эдхам Акбулатов: спортивные комплек-

сы должны быть доступны жителям разных возрастов, 

разной физической подготовки 

Глава города провел выездную рабочую встречу, чтобы 

принять решение об утверждении комплекса турников и 

брусьев в качестве типовых вариантов для установки во 

дворах жилых домов Красноярска. Во встрече в качестве 

экспертов качества и безопасности гимнастических сна-

рядов приняли участие представители спортивной обще-

ственности, участники движения STREET WORKOUT в 

Красноярске. Глава города внимательно осмотрел турни-

ки и брусья, установленные во дворе одного из домов. 

Особое внимание Э.Акбулатов уделил вопросу возмож-

ности заниматься на турниках жителям разного возраста. 

В свою очередь, участники движения STREET 

WORKOUT продемонстрировали свое мастерство и про-

верили прочность и удобство установленной конструк-

ции. Ребята также высказали ряд замечаний, в том числе в 

части необходимости сделать более безопасными колон-

ны для крепления брусьев и «скруглить» окончания 

брусьев. В процессе обсуждения, Глава города дал пору-

чение добавить к тестовому образцу комплекса турников 

еще один уровень высоты. «Необходимо, чтобы здесь 

могли заниматься как ребята 14-20 лет, так и мальчишки и 

девчонки младшего и среднего школьного возраста», – 

отметил Э.Акбулатов. Подводя итоги выездной встречи, 

Глава города подчеркнул: «В городе реализуется про-

грамма «Сто спортивных площадок в год», согласно ко-

торой в ближайшие три года будет создано триста спор-

тивных площадок. Сегодня нам очень важно восстановить 

традиции проведения дворовых соревнований, которые 

должны принять общегородской масштаб и расширить 

количество их участников. Я уверен, что такие соревно-

вания будут пользоваться успехом у горожан». Представ-

ленный Главе города и экспертам спортивный комплекс с 

учетом высказанных замечаний был утвержден в качестве 

типового для установки во дворах города Красноярска. В 

ближайшее время будут объявлены торги, по итогам ко-

торых гимнастические комплексы начнут устанавливать 

во дворах города. Планируется, что в течение летнего 

сезона аналогичные комплексы будут установлены в 1000 

красноярских дворов. 

Норильск 

— В детских садах установят системы видеонаблюдения 

В Норильске состоялось заседание Северной зональной 

рабочей группы краевой антинаркотической и антитерро-

ристической комиссий. Под председательством полно-

мочного представителя Губернатора Красноярского края 

в Северном территориальном округе Владимира Козлов-

ского участники совещания обсудили ряд социально зна-

чимых вопросов. Первоочередное внимание было уделено 

безопасности детей в пришкольных лагерях, а также ан-

титеррористической защищенности образовательных уч-

реждений в преддверии подготовки к новому учебному 

году. Как сообщила и.о. Руководителя Администрации 

города Ирина Перетятко, в 2013 году в Норильске завер-

шится работа по установке систем видеонаблюдения в 

учреждениях образования. В частности, видеокамерами 

полностью оборудуют 40 детских садов (на общую сумму 

10 млн руб.), а также гардеробы в оставшихся 22-х шко-

лах (на общую сумму 2,7 млн руб.). В рамках заседания 

антинаркотической рабочей группы собравшиеся обсуди-

ли проблему распространения синтетических наркотиков. 

Несмотря на имеющуюся положительную динамику в 

раскрытии такого рода преступлений, члены комиссии 

рекомендовали усилить работу по пресечению фактов 

незаконного оборота синтетических наркотических ве-

ществ. По словам полпреда Губернатора края в Северном 

территориальном округе В.Козловского, синтетические 

наркотики, в основном употребляет молодежь, поэтому и 

каналы распространения таких веществ соответствующие. 

«Необходимо уделить особое внимание информации, 

размещенной в сети Интернет, – подчеркнул полпред. – 

Большую часть таких наркотиков покупают именно через 

сеть». 

Приморский край 

Артем 

— В муниципалитете подписан договор о сотрудничест-

ве с корейским городом Ансан 

Делегация корейского города Ансан посетила Артем. В 

рамках рабочего визита был подписан договор о совмест-

ном сотрудничестве в области экономики, образования и 

медицины. Принимал делегацию и.о. главы Артемовского 

городского округа Владимир Савченко, который выразил 

уверенность в том, что подписанный договор о сотрудни-

честве будет обоюдовыгодным и полезным. Ансан – 

спутник Сеула, располагается в 30 минутах езды. В горо-

де проживает 760 тыс. человек, функционирует более 9 

тыс. крупных предприятий, в том числе 10 крупных ме-

дицинских центов, оснащенных по последнему слову тех-

ники. Как рассказал руководитель делегации. заместитель 

мэра Ан Сан Чель, город Ансан – мультикультурный, 

здесь проживает много иностранцев. Туристы все с боль-

шим интересом посещают Ансан, чтобы решить пробле-

мы со здоровьем. В современных медицинских центрах 

берутся за самые сложные случаи. Также представители 

делегации рассказали о культурной жизни своей страны, 

пригласили в гости. В ходе переговоров было озвучено 

предложение о строительстве корейского медицинского 

центра в Артеме, где можно было бы пройти обследова-

ние, получить лечение, а при необходимости получить 

направление на лечение в Корее. В рамках визита делега-

ция из страны утренней свежести, в состав которой вошли 

руководитель медицинской ассоциации Ким Сын Тэ и 
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президент ассоциации медицинского туризма Хэ Сонг, 

посетили городскую больницу. В рамках неформальной 

беседы медики обсудили перспективы сотрудничества, 

гости пригласили артемовских врачей в Корею для обме-

на опытом и повышения квалификации. 

Хабаровский край 

— Общественная экспертиза краевых целевых программ 

продолжается в муниципальных районах края 

В районе имени Лазо прошли два общественных схода по 

обсуждению краевых целевых программ. Эта работа ве-

дется в рамках краевой стратегии модернизации системы 

управления, предусматривающей вовлечение жителей в 

процессы управления и принятие ключевых решений раз-

вития края. Специалисты краевых министерств строи-

тельства и жилищно-коммунального хозяйства рассказали 

общественности о реализуемых профильных программах, 

выслушали предложения с мест. На встрече с жителями 

поселка Хор специалисты краевого министерства строи-

тельства рассказали о мероприятиях, реализуемых в крае 

для улучшения жилищных условий. Членам общественно-

государственного совета, в который вошли наиболее ини-

циативные граждане муниципального образования, пред-

стоит сформировать свои предложения в государствен-

ную целевую программу «Развитие жилищного строи-

тельства в Хабаровском крае». В Переяславке с населени-

ем встречались представители министерства жилищно-

коммунального хозяйства. Ключевой темой обсуждения 

стало участие жителей в управлении товариществами 

собственников жилья. При всем желании в большинстве 

случаев эффективно управлять своим имуществом меша-

ет отсутствие специальных знаний и опыта. В ходе дис-

куссии одним из решений стало – создание обучающих 

центров управления ТСЖ, регионального фонда капре-

монта. Теперь членам общественно-государственного 

совета предстоит оформить свои предложения для после-

дующего анализа и обсуждения с участием экспертов. 

Следующими площадками для обсуждения станут Ком-

сомольский, Солнечный и Амурский районы. На будущей 

неделе при участии жителей там планируют обсудить 

реализацию краевых целевых программ по развитию тру-

да и содействию занятости, охране окружающей среды и 

обеспечению экологической безопасности, развитию фи-

зической культуры и спорта в Хабаровском крае. 

Комсомольск-на-Амуре 

— Ход работ по формированию электронного муниципа-

литета был рассмотрен на коллегии при главе города 

На протяжении последних трех лет в Комсомольске-на-

Амуре реализуется комплексная муниципальная целевая 

программа «Формирование электронного муниципалитета 

на основе межструктурной информатизации и автомати-

зации предоставления услуг и функций в электронном 

виде». Итоги проделанной работы и планы на будущее 

обсуждались на заседании коллегии при главе города в 

минувший вторник. О том, как проходит процесс форми-

рования электронного муниципалитета доложила первый 

заместитель главы администрации города Людмила Гусе-

ва. Реализация Программы осуществляется с 2011 по 2015 

годы в два этапа: 1 этап – с 2011 по 2013 годы. «Подго-

товка и запуск инфраструктуры предоставления муници-

пальных услуг в электронном виде, их оптимизация за 

счет обмена информацией в электронном виде c исполь-

зованием технологий многофункциональных центров 

(МФЦ)». 2 этап – с 2013 по 2015 годы. «Формирование 

электронного муниципалитета на основе межструктурной 

информатизации и автоматизации предоставления услуг и 

функций». Уже сформирован и поддерживается в акту-

альном состоянии Реестр муниципальных услуг города 

Комсомольска-на-Амуре. В реестр включено 79 услуг. 

Для 17 муниципальных услуг г. Комсомольска-на-Амуре 

на федеральном и краевом порталах государственных и 

муниципальных услуг реализована возможность подачи 

заявителем в электронном виде запроса и документов, 

необходимых для предоставления услуги. Межведомст-

венное взаимодействие реализуется за счет подключения 

федеральных сервисов (запланировано 13 сервисов). На 

сегодня получен доступ к 5 сервисам федеральных орга-

нов власти (Росреестр, ИФНС, ПФР, Росприроднадзор). 

Внедрение в эксплуатацию информационную систему 

позволило реализовать на уровне муниципалитета прин-

цип «одного окна». С декабря 2012 года в службе «одного 

окна» предоставляются 35 наиболее массовых и востре-

бованных услуг. С 1 апреля 2013 года предоставляются 66 

услуг. Ведется настройка сервисов для оставшихся 12 

услуг, предоставляемых муниципальными учреждениями 

образования и культуры. Общее количество обращений 

заявителей в «одно окно», зарегистрированных в системе, 

за 4 месяца 2013 г. составляет 3387. Из них предоставлено 

2169. Оставшиеся находятся в работе с учетом регла-

ментного срока исполнения от 30 до 60 дней. Кроме того, 

начаты работы по организации предоставления 78 муни-

ципальных услуг в создаваемом филиале МФЦ Хабаров-

ского края. Ведутся работы по реализации задач II этапа 

Программы. В первую очередь это создание межструк-

турной информационной системы обеспечения градо-

строительной деятельности – ИСОГД. Сложность при 

создании ИСОГД заключается в больших объемах и раз-

нородности информации, ее важности для работы всех 

уровней власти и населения, большого количества муни-

ципальных структур, взаимодействующих по обмену этой 

информацией. Подводя итоги заседания, глава города 

Владимир Михалев дал поручение ускорить работу по 

выполнению мероприятий Программы по созданию элек-

тронного муниципалитета, и в короткие сроки обеспечить 

население электронными муниципальными услугами. 

Также он подчеркнул, что качество предоставляемых му-

ниципальных услуг должно удовлетворять жителей горо-

да в полном объеме. 

Хабаровск 

— Мэр Александр Соколов встретился с чрезвычайным и 

полномочным послом Королевства Швеции в России Ве-

роникой Бард Брингеус 

В составе шведской делегации были сотрудники посоль-

ства по вопросам экономики, культуры, торговли. Кроме 

того, дипломатов сопровождали представители шведских 

бизнес-кругов. На встрече присутствовали сотрудники 

таких компаний как Hags – организации, занимающейся 

поставкой оборудования для детских придомовых площа-

док; ABB – силовое оборудование и системы автоматиза-

ции, XYLEM, которая занимается производством насос-

ного оборудования. По словам госпожи Брингеус, целью 

визита является помощь в налаживании контактов между 

муниципальными властями и крупными компаниями 

Швеции: «Мы приезжаем в регионы для того, чтобы рас-

сказать о своем опыте решения проблем, которые стоят 

перед любыми городами. Мы помогаем найти общий язык 

нашим компаниям с местными властями. Сегодня около 

400 шведских фирм работают в России, причем некото-

рые из них больше ста лет». Технологии, которые предла-

гают шведские производители, могут быть использованы 
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в сфере энергетики, водоснабжения, транспортного снаб-

жения, мусоропереработки. Один из глобальных проектов 

– SYMBIO CITY. Это концепция системы городского хо-

зяйствования, в которой собраны элементы администри-

рования и передовых технических разработок, которые 

дополняют друг друга. Как сказал мэр А.Соколов, в Хаба-

ровске можно было бы внедрить многое из того, что 

предлагают шведские производители. «Эти проекты ин-

тересны, технологии современны. Мы о них знаем, и се-

годня вопрос состоит только в одном – насколько это 

экономически выгодно и целесообразно», – отметил гра-

доначальник. Со своей стороны, мэр пообещал содейст-

вие в налаживании контактов между шведскими и хаба-

ровскими компаниями. 

— В 2013 году хабаровчан ждут изменения в порядке по-

лучения платежных извещений по имущественным нало-

гам 

На конверте с налоговым уведомлением в качестве отпра-

вителя будет указан Филиал ФКУ «Налог-Сервис» г. Ке-

мерово в связи с передачей функции централизованной 

печати и массовой рассылки налоговых уведомлений фи-

зическим лицам на уплату имущественных налогов за 

2012 год. В самом уведомлении будет указана информа-

ция о налоговом органе, в котором налогоплательщик 

состоит на учете по месту нахождения недвижимого 

имущества или транспортных средств и в которую нало-

гоплательщик может обратиться в случае уточнения дан-

ных. Информацию о начисленных имущественных нало-

гах и сумме задолженности можно узнать на официаль-

ном Интернет-сайте на электронных сервисах: «Узнай 

свою задолженность» и «Личный кабинет налогопла-

тельщика для физических лиц». К гражданам, не упла-

тившим налоги в установленные законодательством сро-

ки, налоговые органы применяют меры принудительного 

взыскания задолженности в соответствии с налоговым 

законодательством. 

— Нарушителей правил благоустройства накажут руб-

лем 

Несознательных горожан специалисты управления адми-

нистративно-технического контроля выявляют в ходе ре-

гулярных рейдов. Помогают вычислить нарушителей и 

бдительные хабаровчане. Они по телефону указывают 

места несанкционированной парковки автомобилей на 

газонах, приводят письменные и фото-доказательства не-

законных земляных работ, которые наносят вред асфаль-

товому полотну и зеленому живому покрову. «С начала 

мая в отношении нарушителей правил благоустройства 

составлено около 60 административных протоколов, – 

рассказал начальник отдела управления административ-

но-технического контроля Владимир Шубич. – Все доку-

менты направлены на рассмотрение административных 

комиссий». В основном хабаровчан привлекают к ответ-

ственности за парковку на газонах во дворах и на тротуа-

рах. Только на минувшей неделе в отношении таких во-

дителей в общей сложности составлено 22 протокола. 

Штрафы в общем размере 90 тыс. 160 руб. придется вы-

платить и горожанам за уничтожение и повреждение зе-

леного покрова при приведении земляных работ без соот-

ветствующего на то разрешения. Кроме того, установле-

ны факты, когда предприимчивые горожане самовольно 

проводят к своему дому электрокабель, водовод, при этом 

оставляя разруху на своем пути, не щадя ни газон, ни ас-

фальт, ни земельный покров. Наказывают проверяющие и 

водителей, которые предпочитают мыть свой автомобиль 

прямо на газоне. Сумма минимального штрафа за такое 

нарушение – одна тысяча рублей, максимального – три 

тысячи. 

Амурская область 

Благовещенск 

— Глава администрации города Павел Березовский пред-

ложил вернуть прямые выборы мэра 

П.Березовский направил письмо в Благовещенскую го-

родскую Думу на имя главы муниципального образования 

города Благовещенска Владимира Кобелева с предложе-

нием вернуться к прямым выборам мэра города Благове-

щенска. Свое решение П.Березовский мотивировал «ус-

ложнившийся структурой управления городом, когда с 

одной стороны у главы администрации значительно уре-

заны права и полномочия, а с другой стороны депутат-

ский корпус и Благовещенская городская Дума города в 

целом, пытаются часть этих прав и полномочий перело-

жить на себя». В письме П.Березовский считает, что вы-

боры мэра необходимо провести уже в этом году и пред-

лагает в письме В.Кобелеву «принять решение о досроч-

ном прекращении полномочий главы муниципального 

образования города Благовещенска по собственному же-

ланию в целях назначения досрочных выборов главы му-

ниципального образования». Со своей стороны 

П.Березовский «выражает готовность на совместную ра-

боту в данном направлении и досрочное прекращение 

полномочий главы администрации города». 

П.Березовский обратил внимание на то, что опыт работы 

всех городов, где действует данная система, показывает 

неработоспособность института сити-менеджерства. Это 

оказалась неэффективная и ошибочная система, что при-

знало и Министерство регионального развития РФ. 

П.Березовский также обозначил, что четкого разделения 

власти – исполнительной и представительной, как того 

предполагал институт сити-менеджерства, на сегодняш-

ний день в Благовещенске нет. По словам сити-менеджера 

Благовещенска, за два года его работы не раз возникали 

противоречия между представительной и исполнительной 

властью города. «В связи с усложнившейся структурой 

управления городом я посчитал нужным обратиться в 

городскую Думу с предложением вернуться к выборной 

системе мэра и провести внеочередные выборы», — по-

делился П.Березовский. «Если депутатским корпусом, 

Благовещенской городской Думой в ближайшее время 

будет принято соответствующее решение о возврате к 

прямым выборам мэра города, то в этом случае выиграем 

мы все — и жители города, и администрация, все, кто 

живет и работает в Благовещенске», — заметил глава ад-

министрации. Если депутаты городской Думы поддержат 

предложение Павла Березовского, то тогда необходимо 

будет в Устав города вносить соответствующие измене-

ния и назначать дату внеочередных выборов. 

— Начальник отдела по работе с управляющими органи-

зациями рассказала о выборе способа управления много-

квартирными домами 

В администрации города состоялась пресс-конференция с 

участием начальника отдела по работе с управляющими 

организациями управления ЖКХ Владлены Белозеровой. 

Она рассказала о разных способах управления многоквар-

тирными домами, о преимуществах и недостатках каждо-

го из них. Эта информация поможет собственникам жилья 

в многоквартирных домах определиться в выборе одного 

из способов. «На данный момент жилищным кодексом 

предусмотрено три способа управления: управляющей 
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организацией, товариществом собственников жилья 

(ТСЖ) и непосредственно самими собственниками. В на-

шем городе 80% многоквартирных домов выбрали пер-

вый способ, и по 10% выбрали управление ТСЖ или са-

мими собственниками», — сообщила В.Белозерова. — 

«На сегодняшний день имеется тенденция перехода мно-

гоквартирных домов на непосредственный способ управ-

ления. Такие решения предлагаются собственниками 

управляющим организациям, но зачастую являются необ-

думанными и собственники не осознают всю ответствен-

ность по содержанию дома и управлению им». Как отме-

чает В.Белозерова, при управлении многоквартирным 

домом, осуществляемым управляющей организацией, 

весь объем работ по управлению, содержанию общего 

имущества и работе с собственниками берет на себя орга-

низация. Контроль за ее деятельностью осуществляется 

как органами местного самоуправления, так и федераль-

ным субъектом. Данный способ управления наиболее эф-

фективен, так как управляющая организация выполняет 

огромный объем работ, который предусматривает и тех-

нические, и санитарные нормы. Такой способ подходит 

для больших домов, в которых более шестидесяти квар-

тир. «Непосредственный способ управления предполагает 

большую ответственность самих собственников. Они 

должны заключать договоры на определенные виды услуг 

по содержанию и ремонту с отдельными организациями, 

но эти организации будут выполнять лишь тот перечень, 

который указан в договоре. Зачастую граждане не обла-

дают знаниями технического, экономического и юриди-

ческого характера, которые нужны для определения спек-

тра работ, необходимых дому, и указания этого спектра в 

договорах», — заметила В.Белозерова. Управление това-

риществом собственников жилья — тоже эффективный 

для небольших домов способ. Его преимуществом явля-

ется коммерческая сторона — все средства направляются 

на благосостояние дома, так как управленческая деятель-

ность ТСЖ не требует оплаты. Для того чтобы выбрать и 

поменять способ управления необходимо провести собра-

ние собственников многоквартирного дома и составить 

его протокол. Выбор считается действительным, если за 

какой-либо вариант проголосовало более 50% собствен-

ников. 

Астраханская область 

Астрахань 

— В общественной палате города появилось молодежное 

крыло 

В мэрии Астрахани состоялось заседание общественной 

палаты. Помимо обновленного состава и выбора предсе-

дателя, в структуре появились новые комиссии. С это года 

одна из них будет заниматься, в том числе, и вопросами 

молодежи. На заседание был приглашен мэр Астрахани 

Михаил Столяров, который поддержал идею с «омоложе-

нием» общественной палаты. Первый состав обществен-

ников был собран в Астрахани два года назад. Согласно 

регламенту ее состав и председатель должны избираться 

каждые два года. Специально для этого организовали за-

седание, на которое пригласили мэра Астрахани 

М.Столярова и заместителя председателя городской думы 

Сергея Власенко. После избрания состава счетной комис-

сии, приступили к выборам председателя общественной 

палаты. За кандидатуру Искандарбека Даирова, который с 

самого начала возглавлял общественную структуру, про-

голосовали единогласно. Члены палаты учли и его обще-

ственную деятельность – на протяжении многих лет он 

возглавляет организацию по патриотическому, правовому 

и физическому развитию молодежи, а так же достижения 

в статусе председателя палаты. «За эти два года мы с вами 

решили много важных вопросов. Теперь наша главная 

задача сделать упор на социальную поддержку населения, 

– выступил перед членами общественной палаты избран-

ный председатель И.Даиров. – Мы прекрасно понимаем, 

что не все зависит от администрации города, очень много 

зависит от реальной поддержки думы Астраханской об-

ласти, правительства и самого губернатора. От того, как 

они будут относиться к Астрахани, так и будет завтра 

жить город». На заседании также были утверждены новые 

названия профильных комиссий, которые будут работать 

по четырем направлениям. Они охватывают основные 

сферы жизнедеятельности горожан. Среди них ЖКХ, со-

циальные вопросы и охрана здоровья, транспорт, торгов-

ля, общественное питание и предпринимательство. В ходе 

обсуждений несколько членов совета выступили с ини-

циативой акцентировать внимание на работе с молоде-

жью. «Появление молодежи в рядах общественной пала-

ты – это хорошая идея. Мудрость и опыт в сочетании с 

молодостью и свежими идеями обязательно дадут поло-

жительный результат», – поддержал идею мэр 

М.Столяров. После голосования членами общественной 

палаты была утверждена четвертая комиссия, название 

которой «Комиссия по образованию, культуре, физиче-

скому воспитанию и молодежной политике». 

Иркутская область 

Братск 

— Перспективы развития туристического бизнеса обсу-

дили на заседании круглого стола 

Специалисты администрации Братска приняли участие в 

заседании круглого стола, организованного Торгово-

промышленной палатой Братска. Кроме специалистов 

городской администрации, сотрудников Торгово-

промышленной палаты в заседании приняли участие ру-

ководители туристических фирм города. В ходе дискус-

сии изучались проблемы местных туристических фирм и 

потенциал их развития. Ключевым являлся вопрос о пер-

спективах развития въездного и внутреннего туризма. 

Председатель комитета экономического развития Лариса 

Урезалова предложила на обсуждение собравшихся про-

екты по развитию инфраструктуры туризма и обозначила 

возможность участия местных турфирм в их реализации. 

Вниманию участников был представлен проект «Ангар-

ский треугольник» и доклад о перспективах и особенно-

стях развития событийного туризма в Братске. По итогам 

работы круглого стола был сформирован состав комитета 

по развитию туризма при Торгово-промышленной палате 

города Братска, в состав которого вошли 6 туристических 

компаний. Задачей комитета будет являться организация 

ассоциации профессиональных фирм в городе, формиро-

вание благоприятной атмосферы для развития и продви-

жения въездного и внутреннего туризма на территории 

города Братска. 

Зима 

— Городская Дума формирует Молодежный парламент 

Дума Зиминского городского муниципального образова-

ния сообщает о начале приема конкурсных документов 

для участия в выборах кандидатов в депутаты Молодеж-

ного парламента при Думе Зиминского городского муни-

ципального образования. Конкурс проводится в соответ-

ствии с Положением о выборах кандидатов в депутаты 

Молодежного парламента при Думе Зиминского город-
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ского муниципального образования. Кандидатами на уча-

стие в Конкурсе могут быть граждане в возрасте от 18 до 

30 лет включительно, проживающие на территории горо-

да Зимы. Для участия в Конкурсе кандидаты предостав-

ляют в городскую Думу следующие документы: а) копию 

паспорта или иного документа, удостоверяющего лич-

ность кандидата; б) анкету, заполненную согласно при-

ложению; в) эссе кандидата по теме по улучшению жизни 

города, его развития «Моя народная инициатива». Эссе 

должно содержать инновационные идеи, которые канди-

дат хочет претворить в жизнь при удачном прохождении 

конкурса. 

Иркутск 

— Виктор Кондрашов и Андрей Лабыгин открыли Общее 

собрание представительства Союза муниципальных 

контрольно-счетных органов в Сибирском федеральном 

округе 

В Иркутске прошло Общее собрание представительства 

Союза муниципальных контрольно-счетных органов 

(КСО) в Сибирском Федеральном округе (СФО). Тема 

собрания – «Роль объединений КСО субъектов РФ в по-

вышении качества муниципального финансового контро-

ля». Также состоялось совещание на тему «Оценка управ-

ления ресурсами в жилищно-коммунальной сфере в части 

использования муниципальных объектов теплоснабже-

ния». О своем участии в собрании и совещании заявили 

делегаты 10 контрольно-счетных органов из 5 субъектов 

СФО. В мероприятиях приняли участие председатель 

представительства Союза МКСО в СФО, председатель 

контрольно-счетной палаты (КСП) города Новосибирска 

Геннадий Шилохвостов, ответственный секретарь союза 

МКСО, председатель КСП города Улан-Удэ Ольга Гене-

ралова, председатель Комиссии союза МКСО по инфор-

мационным технологиям и издательской деятельности, 

председатель Счетной палаты города Томска Владимир 

Вакс, председатель КСП Иркутской области Ирина Мо-

рохоева, председатель КСП города Иркутска, член науч-

но-методической комиссии МКСО Наталья Титова, руко-

водители и аудиторы КСО – членов Союза. Мэр города 

Иркутска В.Кондрашов и председатель Думы города Ир-

кутска А.Лабыгин поприветствовали участников Собра-

ния, отметив исключительно важную роль, которую иг-

рают контрольно-счетные органы в современном общест-

ве. «Контрольно-счетные органы – действенный и эффек-

тивный институт муниципального контроля. На вас лежит 

огромная ответственность – аналитическая и контрольно-

ревизионная работа при формировании и исполнении 

бюджетов муниципалитетов. От профессионализма и 

принципиальности сотрудников контрольно-счетных ор-

ганов зависят прозрачность и результативность бюджет-

ных расходов, успех реализации муниципальных про-

грамм, профилактика коррупции», – сказал В.Кондрашов. 

— Архитекторы из Франции и Германии помогут от-

реставрировать ветхие дома-памятники 

В Иркутске в 2013 году архитекторы из Германии и 

Франции совместно с иркутскими архитекторами отрес-

таврируют несколько объектов культурного наследия – 

старинных деревянных домов. Об этом на конференции 

Ассоциации сибирских и дальневосточных городов сооб-

щила генеральный директор ОАО «Агентство развития 

памятников Иркутска» Ирина Кравец. В 2013 году агент-

ство выставит на торги 30 объектов культурного насле-

дия. В России имеется 144 тыс. давно существующих 

объектов культурного наследия и 90 тыс. вновь выявлен-

ных. Из этого числа около 70% нуждаются в реставрации, 

из которых 30% находятся в аварийном состоянии. Кру-

жевной деревянный облик исторического наследия Ир-

кутска, составляющий гордость исторической части горо-

да, по словам И.Кравец, нужно сохранять. ОАО «Агент-

ство развития памятников Иркутска» привлекает частных 

инвесторов, которые помогают реставрировать старинные 

здания. Объект переходит в частную собственность, в 

доме может разместиться офис, магазин, пункт общест-

венного питания и т.п., но новый собственник обязан со-

хранить исторический облик здания. 

Усолье-Сибирское 

— В городе возвращаются к прямым выборам мэра 

Состоялось очередное заседание городской Думы, где 

депутаты единогласно проголосовали за внесение изме-

нений в Устав города. Одним из ключевых изменений 

стало избрание мэра города, которое будет осуществлять-

ся на основе всеобщего, равного, прямого избирательного 

права при тайном голосовании. Что касается выборов де-

путатов городской Думы, то в соответствии с новой ре-

дакцией Устава они будут проводиться по смешанной 

избирательной системе. Последние выборы депутатов в 

Усолье прошли как раз по данной системе. При этом 

одиннадцать депутатов городской Думы избираются по 

пропорциональной избирательной системе по единому 

избирательному округу, десять депутатов избираются по 

мажоритарной избирательной системе относительного 

большинства по одномандатным избирательным округам. 

Кроме того, в Устав внесен ряд других изменений, кото-

рые привели его в полное соответствие с действующим 

законодательством. В рамках заседания депутаты рас-

смотрели и приняли решения: о внесении изменений в 

положение о порядке организации и проведения публич-

ных слушаний в Усолье-Сибирском; о назначении пуб-

личных слушаний по обсуждению отчета об исполнении 

бюджета города за 2012 год, а также отменили ранее при-

нятое решение об утверждении положения о порядке 

формирования стоимости услуг, предоставляемых со-

гласно гарантированному перечню услуг по погребению, 

на территории муниципального образования города Усо-

лье-Сибирское.  

Усть-Илимск 

— Муниципалитет первый из городов Приангарья разра-

ботал свой фирменный стиль 

В Усть-Илимске на ярмарке социальных проектов весной 

2013 года был представлен логотип города, разработан-

ный консалтинговой компанией «Конкретика» (Москва) 

совместно с Администрацией города и его жителями. В 

ближайшее время логотип и фирменный стиль будет ут-

вержден официально, начнется их внедрение. Усть-

Илимск стал первым городом Иркутской области, кото-

рый разработал программу продвижения бренда города и 

собственный фирменный стиль. В 2012 году Админист-

рация Усть-Илимска провела конкурс по созданию лого-

типа. Жители разных городов России представили на 

конкурс свои работы, которые затем были размещены в 

Интернете и горожане получили возможность поддержать 

понравившийся логотип, голосуя в его поддержку. Побе-

ду одержал вариант Елизаветы Литвиненко, уроженки 

Усть-Илимска, ныне живущей в Новосибирске. В ее рабо-

тах показалось удачным сочетание символов ели и воды. 

В итоге ведущим дизайнером-разработчиком логотипа 

стала Надежда Тужилкина, она также использовала идеи 

Олега Ворожинского и Олега Корчовского. Сочетание ели 
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и воды символизирует «зеленое море тайги», покорение 

первооткрывателями и романтиками природных стихий. 

В целом работа по созданию и продвижению бренда 

Усть-Илимска началась еще в 2011 году. Представители 

компании «Конкретика» приехали в Усть-Илимск, затем 

вместе с сотрудниками администрации города, предпри-

нимателями, работниками культуры, инициативными 

группами, представителями сферы туриндустрии, рекла-

мы и СМИ определяли наиболее актуальные задачи. Они 

заключалась в том, чтобы правильно подать те преимуще-

ства города, которые у него есть, спозиционировать его на 

фоне остальных. «В числе ключевых выделили следую-

щие крупные блоки: привлечение инвесторов для сущест-

вующих проектов и будущих производственных проек-

тов, создание рабочих мест; удержание жителей; повыше-

ние известности города и уровня доверия к городским 

властям в федеральных и региональных органах власти; 

повышение известности туристических объектов При-

илимья», – говорится на сайте компании. Из шести пред-

ложенных направлений были выбраны три наиболее жиз-

неспособные. Первый – лесопромышленный комплекс и 

деревообработка. Островки нетронутой природы – рощи, 

ельники, сосны и кедры, – все это отличает город и сего-

дня. Второй – ГЭС, водохранилище и энергетика в целом. 

Третий – город трех комсомольских строек – строитель-

ство самого города, ГЭС и Усть-Илимского ЛПК за 5 лет. 

По каждому из направлений «Конкретика» подготовила 

определенный набор слоганов (к примеру, «Усть-Илимск: 

таежный город с петербургским акцентом», «Усть-

Илимск: город с мощной энергетикой», «Начни в Усть-

Илимске, преуспевай в России»), решений по позициони-

рованию, идей по продвижению бренда. 

Кемеровская область 

Новокузнецк 

— Депутаты на внеочереодном заседании утвердили и.о. 

главы города 

Совет депутатов Новокузнецка на внеочередной сессии 

утвердил в должности исполняющего обязанности мэра 

вице-губернатора Кемеровской области Сергея Кузнецо-

ва. Кандидатуру С.Кузнецова депутаты поддержали еди-

ногласно. Вице-губернатор, также занимающий пост пре-

зидента хоккейного клуба «Металлург», будет исполнять 

полномочия главы города до очередных выборов. 

С.Кузнецов родился в 1969 году в Киселевске, окончил 

Новокузнецкий педагогический институт (преподаватель 

иностранных языков) и Кемеровский госуниверситет 

(юрист). В разные годы работал генеральным директором 

ОАО «Гурьевский металлургический завод», ЗАО «Завод 

Промстальконструкция» в Новосибирске и ОАО «Ново-

кузнецкий вагоностроительный завод». Заместителем гу-

бернатора Кузбасса по промышленности, транспорту и 

предпринимательству С.Кузнецов был назначен в 2010 

году, когда с аналогичной должности в администрацию 

Новокузнецка ушел работать Валерий Смолего. 

Костромская область 

Мантурово 

— Депутаты городской думы подали в отставку в знак 

протеста против отмены выборов градоначальника 

Семь из пятнадцати депутатов городской думы Мантуро-

во Костромской области отказались от своих мандатов в 

знак протеста против давления на них властей, которые 

хотят отменить прямые выборы мэра города и ввести в 

районном центре должность сити-менеджера. В городе 

Мантурово Костромской области разыгрались нешуточ-

ные политические страсти. Почти половина депутатов 

местной думы сдали мандаты в знак протеста против на-

мерения властей отменить прямые выборы градоначаль-

ника. Скандал начался, когда мэр Мантурова Михаил 

Блинов внес на рассмотрение народных избранников 

предложение об отмене прямых выборов градоначальни-

ка, проведение которых было запланировано на 8 сентяб-

ря (единый день голосования в этом году). В соответствии 

с Федеральным законом от 6 октября 2003 года №131-ФЗ 

«Об общих принципах организации местного самоуправ-

ления в Российской Федерации» муниципалитеты могут 

внести изменения в Устав, согласно которым прямые вы-

боры мэра могут быть заменены процедурой назначения 

сити-менеджера. До этого по инициативе мэрии в городе 

прошло социологическое исследование, которое выявило 

наличие оппозиционных настроений у мантуровцев. 

Большинство респондентов (чуть более 70%) города с 

населением около 18 тыс. сообщили социологам, что на-

мерены проголосовать на будущих мэрских выборах за 

оппозиционного кандидата. У нынешнего мэра, 

М.Блинова срок полномочий истекает осенью, выдвигать-

ся на новый срок он не собирается. Пытаясь убедить де-

путатов в том, что городу нужен назначенный сити-

менеджер, а не всенародно избранный мэр, М.Блинов 

привел в пример назначенных таким образом глав муни-

ципалитетов самой Костромы и других городов области 

— Шарьи и Волгореченска. Согласно схеме предложен-

ной властями, сити-менеджер Мантурова также должен 

быть избран из числа действующих депутатов местной 

городской думы. «Наша инициатива рассматривалась на 

публичных слушаниях и была одобрена. Приглашенные 

на них граждане высказывали разные мнения, среди кото-

рых были и положительные отзывы. Что плохого в том, 

что в городе появится профессиональный градоначаль-

ник? В наиболее успешных городах области сити-

менеджеры есть, и эта система себя хорошо зарекомендо-

вала», — говорил М.Блинов. При этом известно, что от-

носительно слаженно тандем сити-менеджер — глава го-

родской администрации работает только в Волгореченске. 

Семь парламентариев, среди которых двое единороссов, 

трое представителей фракции КПРФ и двое беспартий-

ных, не только высказались против, но даже решили в 

качестве протеста сдать мандаты. Своим демаршем они 

решили привлечь как можно большее внимание общест-

венности к попыткам властей отменить прямые выборы 

главы Мантурова. Официальные заявления о прекраще-

нии полномочий все семеро направили в территориаль-

ную избирательную комиссию, в городскую думу и в ко-

митет по местному самоуправлению Костромской обла-

стной думы. В Мантуровской городской думе остались 

лишь восемь парламентариев. По уставу города дума ста-

новится нелегитимной. В строю должно оставаться не 

менее двух третей от общего числа депутатов, то есть 10 

из 15, а сейчас в парламенте только 9 человек. Теперь 

Дума не имеет права принимать какие бы то ни было ре-

шения, в том числе не сможет собраться, чтобы принять 

решение об изменениях в устав города о введении инсти-

тута сити-менеджера в Мантурове. Такого поворота вла-

сти города не ожидали. На строптивых депутатов попыта-

лись «надавить», предлагая забрать заявления о сложении 

полномочий. По закону, у возникшей ситуации теперь, 

как минимум, несколько вариантов развития. Первый — 

на места выбывших депутатов будут назначены дополни-

тельные выборы – не позднее 4 месяцев с момента приня-
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тия мандатов экс-депутатов. И второй — если в знак со-

лидарности остальные депутаты примут решение о само-

роспуске, будут назначены новые выборы думы города 

Мантурова. Решение о назначении выборов должно быть 

принято не ранее чем за 90 дней и не позднее, чем за 80 

дней до дня голосования. Но вероятнее всего, что разви-

тие пойдет по первому пути – к довыборам. По крайней 

мере, именно об этом говорил председатель избиратель-

ного комитета Костромской области Михаил Барабанов. 

Но на сегодняшний день решение пока не принято, по-

скольку председатель мантуровской думы Анатолий Ба-

лашов сейчас находится в отпуске. М.Блинов уже про-

комментировал скандал местному телевидению. «Это 

политические игры, желание некоторых лиц накануне 

выборов набрать дополнительные очки, попытка дестаби-

лизировать ситуацию, потому что многие решения, в том 

числе, касающееся зарплат бюджетников и выполнения 

указов президента, теперь думой приняты не будут». 

Магаданская область 

Магадан 

— Опыт Хабаровска может быть полезен при организа-

ции празднования 75-летия столицы Колымы 

Об этом сообщил заместитель мэра областного центра 

Юрий Казетов, который принял участие в мероприятиях 

по случаю 155-летия Хабаровска. «Структура подобных 

праздников всегда примерно одинакова. Как правило, это 

различные концерты, торжественные приемы, визиты 

делегаций из других регионов и стран, – отметил замести-

тель мэра Магадана Ю.Казетов. – Однако нас в первую 

очередь интересовало то, какие необычные акции, при-

уроченные к юбилею, проводят наши соседи. К примеру, 

ко дню рождения Хабаровска школьников, получивших в 

течение года не менее 155 отметок «5», ждал приятный 

сюрприз – Ipad в подарок от городских властей. Думаю, 

нечто подобное можно попробовать провести и у нас в 

Магадане. Еще один интересный проект, который можно 

реализовать в нашей ситуации, называется «Ровесники 

города». Мы планируем пригласить на все праздничные 

мероприятия магаданцев, родившихся в 1939 году». По 

словам Ю.Казетова, Магадан не будет копировать хаба-

ровский опыт, а пользоваться своими идеями, которые бы 

учитывали специфику колымского края. 

— Кадастровая оценка земельных участков под индиви-

дуальное жилищное строительство будет изменена 

Такое решение принято на совещании в мэрии Магадана, 

в котором приняли участие представители управления 

Росреестра и областной прокуратуры. Встречу провел и.о. 

мэра Магадана Сергей Абрамов. По его словам, необхо-

димо принять взвешенное и выверенное решение с тем, 

чтобы снизить размер платы за землю для собственников 

индивидуальных домов. Сейчас платеж за землю, на ко-

торой стоит частный дом, не отличается от платежа за 

дом многоэтажный. При этом в последнем случае сумма 

делится на всех собственников квартир. Владельцу своего 

дома платить придется на порядок больше. Участники 

совещания сочли эту ситуацию несправедливой. Как от-

метил и.о. мэра Магадана С.Абрамов, городской комитет 

по управлению муниципальным имуществом направит 

соответствующие документы в комиссию по урегулиро-

ванию спорных земельных вопросов. По словам руково-

дителя управления Росреестра Николая Носикова, его 

ведомство окажет мэрии Магадана необходимую методи-

ческую помощь. «В последние годы городские власти 

нацелены на развитие в Магадане индивидуального и ма-

лоэтажно строительства. Недопустимо, чтобы ситуация с 

неточной кадастровой оценкой земли тормозила этот 

процесс. Работу по изменению оценки земельных участ-

ков необходимо завершить в самые кратчайшие сроки». – 

подвел итог совещания и.о. мэра Магадана С.Абрамов. 

Московская область 

Совет муниципальных образований 

— Кадровое обновление руководящих и рабочих органов 

Председатель СМО Московской области, глава Наро-

Фоминского района Александр Баранов провел заседание 

президиума СМО, на котором были внесены изменения в 

состав президиума и координационного совета руководи-

телей представительных органов муниципальных образо-

ваний Московской области, утверждены новые составы 

комиссий СМО и создана еще одна комиссия — по про-

блемам ЗАТО и военных городков. Члены президиума 

рассмотрели также проблемы работы муниципальных 

избирательных комиссий, вопросы урегулирования кон-

фликтных ситуаций в некоторых муниципальных образо-

ваниях, а также утвердили Положение о порядке проведе-

ния заочного голосования. В связи с утратой права пред-

ставлять Серпуховской муниципальный район из соста-

вов президиума СМО и координационного совета руково-

дителей представительных органов муниципальных обра-

зований Московской области исключен Николай Дижур. 

За заслуги в развитии местного самоуправления Москов-

ской области Николай Дижур был награжден почетным 

знаком СМО Московской области. В состав президиума 

было решено ввести главу Одинцовского района, предсе-

дателя совета депутатов Одинцовского района Александ-

ра Гладышева. Председателем координационного совета 

был назначен председатель совета депутатов городского 

поселения Луховицы Луховицкого района, член прези-

диума Совета Василий Тимофеев. Председатель Избира-

тельной комиссии Московской области Ирек Вильданов 

рассказал о практике работы муниципальных избиратель-

ных комиссий Московской области, отметив наибольшую 

эффективность тех комиссий, чьи председатели исполня-

ют свои обязанности на профессиональной основе (на-

пример, в Можайском районе, городском округе Реутов). 

В этой связи предлагается создать в муниципальных рай-

онах и городских округах муниципальные избиркомы на 

освобожденной основе и возложить на них полномочия 

территориальных комиссий. Их деятельность должна бу-

дет финансироваться частично из областного, частично из 

муниципальных бюджетов либо посредством программ-

но-целевого финансирования из областного бюджета. Не-

обходимость делегирования полномочий территориаль-

ных комиссий муниципальным продиктована, по мнению 

докладчика, большим количеством выборов в муници-

пальные органы власти. Ирек Вильданов обратился к чле-

нам президиума СМО с просьбой поддержать инициативу 

облизбиркома. По мнению Александра Баранова, этот 

вопрос требует дополнительной проработки и учета мне-

ния органов МСУ муниципальных образований Москов-

ской области. Председатель комиссии по урегулированию 

споров между муниципальными образованиями при 

СМО, председатель совета депутатов Мытищинского му-

ниципального района Геннадий Киселев рассказал о ре-

зультатах урегулирования конфликтной ситуации между 

советом депутатов и администрацией городского поселе-

ния Загорянский Щелковского района. Суть конфликта 

состояла в том, что администрация городского поселения 

заняла часть помещений, в которых находились сотруд-
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ники совета депутатов. Результатом работы комиссии по 

урегулированию споров стало решение администрации 

Загорянского освободить ранее занятые помещения, а 

сотрудников администрации перевести в другие кабине-

ты. В СМО также обратился глава городского поселения 

Уваровка Можайского муниципального района Алек-

сандр Черный с просьбой урегулировать конфликт, воз-

никший между советом депутатов и администрацией по-

селения. Вопреки действующему законодательству пред-

седатель совета депутатов Уваровки Игорь Арансон, в 

отношении которого более полугода назад вступило в 

законную силу решение суда по уголовному делу, не ос-

вобожден от занимаемой должности. Совет депутатов 

отказывается рассматривать вопрос о досрочном прекра-

щении полномочий И.Арансона, несмотря на неоднократ-

ные представления прокуратуры об устранении наруше-

ний закона. По мнению Александра Черного, сложившая 

ситуация не только формирует негативный имидж город-

ского поселения, но и создает напряженные отношения 

между депутатским корпусом и администрацией, препят-

ствует принятию жизненно важных для Уваровки реше-

ний. Для решения конфликтной ситуации члены прези-

диума рекомендовали главе городского поселения Ува-

ровка обратиться в главное управление внутренней поли-

тики и взаимодействия с органами местного самоуправ-

ления Московской области. На заседании президиума 

были утверждены новые составы комиссий Совета. Члены 

президиума также приняли решение создать еще одну 

комиссию, которая будет заниматься проблемами ЗАТО и 

военных городков. Ее председателем была избрана член 

президиума СМО, глава городского округа Власиха Ольга 

Агафонова. Кроме того, на заседании президиума было 

утверждено Положение о порядке проведения заочного 

голосования, что открывает возможность оперативно 

принимать решения по вопросам, требующим безотлага-

тельного рассмотрения. Члены президиума рассмотрели 

обращение главы Дмитровского района Валерия Гаврило-

ва о мерах по урегулированию численности и содержа-

нию безнадзорных животных в Московской области. Ва-

лерий Гаврилов обратил внимание на то, что у органов 

местного самоуправления отсутствуют полномочия по 

отлову и содержанию бродячих животных, однако муни-

ципалитеты вынуждены заниматься этими вопросами, 

фактически выполняя функции органов государственной 

власти Московской области, так как бездомные животные 

представляют опасность для жизни и здоровья граждан. 

Глава Дмитровского района считает необходимым внести 

изменения в закон «Об общих принципах организации 

местного самоуправления в Российской Федерации», на-

делив органы местного самоуправления полномочиями по 

отлову и содержанию безнадзорных животных. Возможен 

иной вариант решения проблемы бродячих животных — 

передача соответствующих государственных полномочий 

с областного на муниципальный уровень с их материаль-

но-техническим и финансовым обеспечением. Члены пре-

зидиума приняли решение обратиться в правительство 

Московской области и в Мособлдуму с просьбой обра-

тить внимание на проблему безнадзорных животных и 

предложениями по ее решению. Кроме того, на заседании 

президиума выступили представители Академии граж-

данской защиты МЧС России с предложением о подго-

товке и переподготовке муниципальных кадров, а также 

представители Фонда «Устойчивое развитие» — с ин-

формацией о своей деятельности. 

Новосибирская область 

— В регионе запустят единую базу ЖКХ 

В Новосибирской области запустят единую базу по ЖКХ. 

Для жителей она станет доступна до конца 2013 года. 

Веб-сервис позволит получать информацию о тарифах и 

стоимости коммунальных услуг, также через него можно 

будет отследить информацию по расчету между населе-

нием и поставщиками услуг, а также между управляю-

щими и ресурсоснабжающими компаниями. Для этих це-

лей разрабатывается специальный региональный модуль, 

в состав которого войдут реестры, документы, электрон-

ные регистры. Ресурс будет разбит на 4 блока: муници-

пальные программы, коммунальные услуги, субъекты 

ЖКХ и регистр жилого фонда. 

Новосибирск 

— В городе работают над стратегией действий в инте-

ресах детей 

Проект стратегии действий в интересах детей Новосибир-

ска на 2013-2017 годы обсудили на заседании Консульта-

тивного совета общественности по вопросам семьи, мате-

ринства и детства под председательством мэра Владимира 

Городецкого. В представленном документе определен ряд 

важнейших направлений деятельности, способствующих 

духовно-нравственному воспитанию и улучшению демо-

графической ситуации, стабильному улучшению качества 

жизни детей и взрослых в Новосибирске. На заседании 

круглого стола проект стратегии обсуждался специали-

стами отрасли, представителями общественных организа-

ций, вузов, членами Консультативного совета обществен-

ности по вопросам семьи, материнства и детства. Все по-

ступившие предложения, отзывы были учтены при дора-

ботке стратегии. Документ станет основой для дальней-

шей разработки и реализации программ, проектов, планов 

и мероприятий по различным аспектам жизнедеятельно-

сти городских семей с детьми и в дальнейшем позволит 

интегрировать деятельность ведомств, связанных с семь-

ей и детством. В ходе обсуждения также прозвучал ряд 

предложений. Например, о включении раздела о защите 

детей от преступлений сексуального характера. По мне-

нию другого эксперта, необходимо рассмотреть возмож-

ность создания новой модели детских домов, а также раз-

вития сети семейных детских домов. Для повышения ин-

тереса к научной деятельности предлагают создать эколо-

го-просветительский центр для детей на базе дендропар-

ка. Специалисты считают, что необходимо осуществлять 

совместные проекты учреждений образований и культу-

ры. В.Городецкий предложил принять проект стратегии за 

основу, департаменту по социальной политики мэрии с 

учетом предложений дополнить ее и начать разработку 

плана мероприятий в рамках стратегии. «Многие направ-

ления, а также механизмы их реализации заложены в на-

ших ведомственных программах. Необходимо их проана-

лизировать и сделать так, чтобы они работали на одну 

цель – улучшение жизни детей и подростков в нашем го-

роде», – отметил мэр. Итогом работы станет план меро-

приятий по реализации стратегии действий в интересах 

детей, который также пройдет обсуждение с обществен-

ностью. 

— От сада до вуза – правильно выбрать профессию по-

может новая программа 

Обсуждение проекта новой программы воспитания креа-

тивной молодежи на всех уровнях – от сада до вуза – 

прошло под председательством мэра Новосибирска Вла-

димира Городецкого. В Новосибирске прошло обсужде-



  

 

  
 

СТР. 26 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 21 (239) 

ние проекта комплексной целевой программы «Воспита-

ние креативной молодежи, формирование социальных 

лифтов и подготовка кадров для инновационной эконо-

мики города Новосибирска». Эта площадка стала уже 

восьмой и собрала представителей педагогического со-

общества города. Основанием для ее разработки стал 

Стратегический план устойчивого развития города. Цель 

программы – создание системы воспитания креативной 

молодежи с раннего возраста. Именно поэтому проект 

программы предусматривает полноценный блок дошко-

льного воспитания. Как отметил ректор Новосибирского 

государственного технического университета Николай 

Пустовой, в результате должна быть создана вертикально 

интегрированная система. «Она позволит ребенку и его 

семье определиться в своих талантах, склонностях, затем 

поддержать их на школьном уровне, и сознательно, а не 

по моде, выбрать профильное образование, пройти про-

фессиональную подготовку», – отметил Н.Пустовой. По 

словам директора «Городского центра развития образова-

ния» Олега Щербаненко, «все ресурсы исчерпаемы, кроме 

человеческого – его формирование нам по силам». Он 

подчеркнул, что программа направлена не только на по-

лучение личностного и педагогического эффекта, но и 

долгосрочного экономического резонанса, так как от это-

го будет зависеть развитие города уже через несколько 

лет. «Принципиально важно, что на всех площадках, где 

обсуждали программу, рассчитанную до 2020 года, она 

получила одобрение, – отметил мэр. – Надо добиться то-

го, чтобы те новаторские методы образования детей и 

молодежи разного возраста, которые у нас уже есть, были 

систематизированы и получили поддержку. Около 55 

млрд руб., которые предусматривает программа, – это в 

основном, привлеченные средства, а не бюджетные. Мы 

по специальной городской программе будем модернизи-

ровать материальную базу объектов образования». 

— Мэр встретился с руководителями управляющих ком-

паний 

«На фоне масштабных преобразований, которые проис-

ходят в нашем городе, содержание и санитарное состоя-

ние дворов многоквартирных домов должно быть идеаль-

ным. Задача – в ближайшие дни поправить ситуацию и к 

120-летию города привести их в надлежащий вид», – от-

метил мэр Владимир Городецкий на встрече с руководи-

телями управляющих компаний Новосибирска. «Мы при-

нимаем меры для того, чтобы улучшить санитарное со-

стояние города. В этих целях была принята программа по 

развитию материальной базы Главного управления благо-

устройства и озеленения мэрии, созданы условия для 

привлечения квалифицированных специалистов в службы 

городского хозяйства. Мы перераспределили ответствен-

ность за содержание городских улиц между профильным 

департаментом мэрии и районными администрациями и 

существенно увеличили нормативы финансирования этих 

работ», – пояснил мэр. В Новосибирске на протяжении 

последних лет ведется планомерное благоустройство дво-

ровых территорий. Многолетняя программа финансиру-

ется исключительно из городского и областного бюдже-

тов, хотя эта функция – прерогатива собственников жилья 

и управляющих компаний. «Однако мы продолжим эту 

работу и к 2015 году отремонтируем все городские дворы, 

– подчеркнул В.Городецкий. – Так, за девять лет (с уче-

том 2013 года) на ремонт дворов направлено порядка 4,2 

млрд руб. В этом году мы планируем отремонтировать 

767 придомовых территорий, работы уже развернуты на 

половине объектов». Кроме того, на протяжении несколь-

ких лет муниципалитет реализует программу замены и 

модернизации лифтового хозяйства, лишь второй год этот 

масштабный проект осуществляется при финансовом уча-

стии собственников жилья. Как отметил В.Городецкий, 

санитарное состояние города по сравнению с прошлым 

годом улучшилось. Однако в некоторых новосибирских 

дворах зафиксированы вопиющие случаи несвоевремен-

ного вывоза твердых бытовых отходов, некачественной 

уборки контейнерных площадок и несвоевременной 

уборки придомовых территорий. Как доложил замести-

тель начальника департамента энергетики, жилищного и 

коммунального хозяйства города Андрей Аркашов, в мае 

специалисты департамента осмотрели 1016 домов, нахо-

дящихся на обслуживании 21 управляющей компании, в 

112 случаях были вынесены замечания. Присутствующим 

продемонстрировали несколько слайдов с видами неухо-

женных контейнерных площадок, заваленных мусором. 

«В цивилизованном городе таких случаев не должно 

быть! Необходимо исправлять ситуацию, откорректиро-

вать существующую схему санитарной уборки городских 

дворов, предусматривающую, в частности, содержание 

контейнерных площадок в надлежащем виде и четкое 

соблюдение графика вывоза мусора. Решать все возни-

кающие вопросы необходимо в тесном взаимодействии 

управляющих организаций и районных администраций. 

Каждый должен четко исполнять свои обязанности», – 

отметил мэр В.Городецкий. 

Омская область 

Омск 

— Реклама сигарет исчезнет с улиц 

С начала лета в России вступает в силу закон о табаке, 

запрещающий рекламу сигарет, пропаганду табачной 

продукции и спонсорство табака. Отмена курения в обще-

ственных местах будет вводиться постепенно. С 1 июня 

2013 года курильщикам придется дымить сигаретами 

только дома или искать на улице такой участок, который 

не прилегал бы к общественному месту, где, по новому 

закону, курение карается штрафом. В список таких обще-

ственных мест попали вокзалы и аэропорты, станции мет-

ро, спортивные и культурные объекты, рабочие зоны в 

помещениях и на улицах, пляжи и детские площадки. За 

курение в пределах этих объектов или на расстоянии 

ближе, чем 15 метров от них курильщика могут подверг-

нуть штрафу в размере 1–1, 5 тыс. руб. Если его заметят, 

конечно. Также федеральный закон № 15-ФЗ «Об охране 

здоровья граждан от воздействия окружающего табачного 

дыма и последствий потребления табака» запрещает ку-

рить в школах и вузах, больницах и поликлиниках, сана-

ториях, зданиях органов государственной власти, лифтах 

и подъездах, помещениях социальных служб, муниципа-

литетах, самолетах и городском и пригородном общест-

венном транспорте. Для курильщиков остаются еще поез-

да, кафе и рестораны, гостиницы, рынки и суда дальнего 

плавания, но через год, с 1 июня 2014 года, и они попадут 

под запрет. За продажу и спонсорство табака нарушите-

лям грозит штраф в размере 5–7 тыс. руб., если виновни-

ком оказалось должностное лицо, или 80–150 тыс. руб., 

если закон нарушила организация. Примерно те же суммы 

придется выплатить за нарушение ограничений на демон-

страцию табачной продукции и самого процесса курения. 

«Статистика говорит о том, что запрет на рекламу и спон-

сорство табака является одним из самых эффективных по 

стоимости способов снижения спроса на табак и, следова-

тельно, одним из «самых выгодных» способов борьбы 
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против табака», — сообщает Роспотребнадзор по Омской 

области. 

Ростовская область 

Ростов-на-Дону 

— Мэр встретился с Главой представительства Евро-

пейского Союза в России 

Встреча Михаила Чернышева с Главой представительства 

Европейского Союза в России прошла в рамках открытия 

фестиваля «Дни Европы». В донской столице он прово-

дится уже четвертый год подряд и является одним из наи-

более заметных совместных международных проектов на 

юге России. Администрация Ростова-на-Дону активно 

содействует организаторам в проведении фестиваля. 

Главная цель фестиваля «Дни Европы» – ознакомитель-

ная. Важно поднять уровень осведомленности россиян о 

странах Европы, об их традициях и культуре. Особенно – 

у молодого поколения. В связи с этим в 2013 году были 

включены в программу мероприятия для самых юных 

ростовчан. Также, по мнению посла, одно из самых пер-

спективных направлений сотрудничества – организация 

студенческого обмена между вузами Ростова и стран Ев-

ропы. В городе уже осуществляется программа по разви-

тию международных связей в высшей школе – шесть ву-

зов Ростова выдают своим выпускникам, наряду с отече-

ственными, дипломы международного образца. На посто-

янной основе осуществляется сотрудничество с универси-

тетами городов-побратимов донской столицы. По тради-

ции, участники фестиваля обсудили вопросы, касающиеся 

разных сфер жизни. Но главный акцент в этом году сде-

лан на темах «Зеленая экономика» и «Сотрудничество 

России и ЕС в области экологии». В рамках «Дней Евро-

пы» запланированы круглые столы с участием европей-

ских и отечественных экспертов, дискуссии на тему раз-

вития инфраструктуры для экологического транспорта, 

практикумы по раздельному сбору мусора и вторичной 

переработке бытовых отходов. Глава Администрации го-

рода отметил, что экологические проблемы остаются в 

числе приоритетных для Ростова. В первую очередь, это 

касается развития электротранспорта. 

— Состоялось заседание ХХIV ассамблеи Международ-

ного черноморского клуба 

Ассамблея Международного черноморского клуба (МЧК) 

уже четыре раза проходила в Ростовской области – дваж-

ды в Таганроге (1995 г., 2002 г.) и дважды в Азове (2000 

г., 2011 г.). Теперь очередь дошла и до Ростова-на-Дону, 

который стал членом этого клуба в 2008 году. На заседа-

нии рассматривались вопросы, связанные с объединением 

возможностей и ресурсов городов, входящих в состав 

Клуба, для развития туризма и создания туристского 

маршрута по городам МЧК, и касающиеся принятия дек-

ларации о поддержке введения безвизового режима меж-

ду странами Черноморского региона. Достаточно сказать, 

что его отсутствие даже стало барьером для прибытия на 

ассамблею руководителей ряда зарубежных городов. 

Кроме того, Международный черноморский клуб являет-

ся отличной площадкой для общения и обмена опытом 

для руководителей городов. 

Сахалинская область 

Южно-Сахалинск 

— В городе обсудили стратегию профилактики наркома-

нии и алкоголизма 

В администрации областного центра состоялось заседа-

ние межведомственной комиссии по противодействию 

злоупотреблению наркотическими средствами и психо-

тропными веществами и их незаконному обороту. Заседа-

ние проходило под председательством начальника управ-

ления внутренней политики администрации Южно-

Сахалинска Алексея Неретина. Традиционно в состав ко-

миссии входят представители департамента образования 

администрации Южно-Сахалинска, городского управле-

ния культуры, областного министерства здравоохранения, 

«Сахалинского областного наркологического диспансе-

ра», а также депутаты городской Думы. Участниками за-

седания стали представители заинтересованных ведомств 

и организаций, в том числе «Центр молодежных инициа-

тив», департамента продовольственных ресурсов и управ-

ления по физической культуре, спорту и молодежной по-

литике администрации Южно-Сахалинска, общественной 

организации «Сахалин без наркотиков», сотрудники про-

фильных медицинских учреждений, прокуратуры и 

УМВД России «Южно-Сахалинское». Уже первый вопрос 

повестки дня — о молодежных антинаркотических акци-

ях — вызвал оживленную дискуссию. В частности, руко-

водитель Центра молодежных инициатив Александр 

Амандин заявил, что проведение протестных акций в 

форме пикетов у городских ночных клубов требует тща-

тельной подготовки и правовой проработки. «Как показа-

ли исследования ученых, зачастую эти мероприятия име-

ют обратный эффект, стимулируя у подростков интерес к 

наркотикам», – объяснил А.Амандин. В свою очередь 

помощник прокурора города Южно-Сахалинска Ирина 

Цыганова рекомендовала сделать упор на акциях инфор-

мирующего характера, а в последующей работе тщатель-

но анализировать планируемые мероприятия, чтобы не 

допускать провокаций. Свою помощь в борьбе с распро-

странением наркотиков и алкоголя предложили предста-

вители известных в Южно-Сахалинске молодежных об-

щественных организаций. В частности, руководитель ор-

ганизации «Сахалин без наркотиков» Михаил Феденко 

рассказал о деятельности организации и предложил вве-

сти в образовательных учреждениях города предмет 

«Уроки собриологии (трезвости)». Подробный отчет о 

профилактике употребления наркотиков в 2012-2013 

учебном году представил городской департамент образо-

вания. В 28 образовательных учреждениях Южно-

Сахалинска созданы и работают общественные нарколо-

гические посты, в 13 введены специальные курсы по 

формированию здорового образа жизни (ЗОЖ) и в 19 реа-

лизуются профилактические программы «Полезная при-

вычка», «Полезные навыки», «Все, что тебя касается». 

Помимо этого в 28 городских школах создано 35 волон-

терских отрядов по формированию ЗОЖ, в состав кото-

рых вошли около 500 учащихся. Участниками мероприя-

тий, проведенных волонтерами в течение учебного года, 

стали более 18 тыс. подростков и около 7 тыс. родителей. 

Большую работу в деле профилактики употребления нар-

котиков и психотропных веществ проводят муниципаль-

ные учреждения культуры. Например, в городских биб-

лиотеках регулярно проходят выставки-предупреждения, 

беседы, оформляются информационные стенды, издаются 

тематические буклеты. В числе наиболее заметных меро-

приятий – широкомасштабная молодежная акция «Сделай 

свою жизнь ярче!» в рамках проекта «В ХХI век – без 

СПИДа и наркотиков!». В ней приняли участие общест-

венные организации, творческие коллективы, лидеры мо-

лодежного движения. Большой интерес присутствующих 

вызвала информация главного специалиста отдела по во-

просам культурной политики и координации деятельно-
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сти учреждений управления культуры администрации 

Южно-Сахалинска Любови Цыплаковой. «В настоящее 

время рекомендована к использованию новая концепция 

профилактики по работе с различными зависимостями. 

Она предполагает главным образом не запугивание детей 

как инструмент воздействия, а показ положительных 

примеров, которые должны способствовать привитию 

навыков здорового образа жизни. Эта форма профилакти-

ки уже в своем названии представляет новое направление 

работы – «позитивная профилактика», подразумевая и 

новое осмысление форм и методов деятельности», – со-

общила Л.Цыплакова. Организация деятельности по ме-

тоду позитивной профилактики была горячо поддержана 

участниками заседания. «Главное — изменить отношение 

к этим явлениям, – заявил начальник отдела межведомст-

венного взаимодействия в сфере профилактики УФСКН 

Николай Слищук. – И в этом ряду, на мой взгляд, пропа-

ганда спорта — самая действенная профилактика. Детям, 

подросткам нужен яркий позитивный пример, и это тре-

бование времени. Нужно внушать молодежи, что можно 

жить красиво, интересно и насыщенно без искусственных 

стимуляторов и допингов». Завершая заседание, члены 

комиссии рекомендовали Центру молодежных инициатив 

совместно с представителями общественных организаций 

«Сахалин без наркотиков», Добровольной народной дру-

жины города Южно-Сахалинска, правоохранительными 

органами и другими заинтересованными структурами 

организовать работу по проведению совместных рейдов 

по выявлению фактов незаконной реализации алкоголь-

ной продукции в местах массового досуга молодежи. Что 

касается других структур, участвующих в работе комис-

сии, им было предложено продолжить просветительскую 

деятельность по профилактике наркомании и пропаганде 

здорового образа жизни, используя новые технологии, в 

том числе проводя анонимное анкетирование участников 

мероприятий. По мнению членов комиссии, это позволит 

более качественно оценивать достигнутые результаты. 

— Мэр встретился с генеральным консулом Республики 

Корея во Владивостоке 

Генеральный консул Республики Корея во Владивостоке с 

визитом вежливости побывал в администрации Южно-

Сахалинска. Одной из центральных тем диалога Андрея 

Лобкина и Ли Ян Гу стал вопрос благоустройства терри-

тории, прилегающей к южно-сахалинскому «Центру про-

свещения и культуры Республики Корея». Возможно, там 

появится новый городской сквер. Обращаясь к генераль-

ному консулу с приветственным словом, мэр Южно-

Сахалинска отметил, что в настоящее время власти города 

определили ряд задач, касающихся реконструкции и бла-

гоустройства данной территории: «Этот земельный уча-

сток расположен между двух очагов культуры Южно-

Сахалинска – ДК «Родина» и Центром просвещения и 

культуры Республики Кореи. Здесь регулярно выступают 

различные городские и областные творческие коллекти-

вы, частыми гостями являются делегации из Кореи и дру-

гих стран. Согласен, что сейчас территория, прилегающая 

к этим двум учреждениям, выглядит не лучшим образом. 

В планах администрации города – разработка проекта 

будущего сквера и определение его названия. Вполне 

возможно, что сквер станет символом российско-

корейской дружбы в нашем городе». Генеральный консул 

Республики Кореи во Владивостоке Ли Ян Гу положи-

тельно оценил инициативу городских властей. А руково-

дство культурного центра выступило с инициативой при-

нять участие в разработке проекта сквера и его озелене-

нии. Сегодня в островном регионе одна из самых много-

численных в России корейских диаспор – более 30 тыс. 

человек. И большая их часть живет в Южно-Сахалинске. 

В 2011 году было подписано Соглашение об установле-

нии побратимских отношений между Южно-Сахалинском 

и самым русским корейским городом – Ансан. Именно 

туда выехали и постоянно проживают там более тысячи 

бывших сахалинцев, вернувшихся на историческую роди-

ну. Господин Ли Ян Гу заявил: интерес жителей Респуб-

лики Кореи к российскому Дальнему Востоку, и в частно-

сти к Сахалинской области, растет с каждым годом. Жур-

налисты известного в Стране утренней свежести телека-

нала MBS в этом году планируют съемки 4-часового до-

кументального фильма, посвященного Дальневосточному 

региону, с посещением, в том числе, и Сахалина. Теле-

очерк об острове займет больше часа эфирного времени. 

Еще большему укреплению связей между Сахалинской 

областью и Республикой Кореей будет способствовать 

проведение российско-корейского экономического фору-

ма. Он пройдет в начале июля во Владивостоке. Участие в 

форуме примет и делегация от Сахалинской области. 

А.Лобкин заявил, что это событие имеет все шансы стать 

хорошей деловой площадкой для представителей власти и 

бизнеса Республики Кореи и Дальнего Востока. 

Свердловская область 

Екатеринбург 

— Транспортники, обслуживающие социально значимые 

маршруты, получат компенсации из бюджета города 

Администрация города Екатеринбурга в 2013 году плани-

рует компенсировать предприятиям-перевозчикам финан-

совые затраты, возникающие при обслуживании социаль-

но значимых городских маршрутов. Речь идет о покрытии 

выпадающих доходов транспортников, перевозящих пас-

сажиров в отдаленные поселки и задействованных на вто-

ростепенных городских линиях. В настоящее время в 

Екатеринбурге действуют 105 автобусных маршрутов. 

Примерно пятая часть из них по факту является планово-

убыточной. Поселки Шабры, Медный, Калиновка и ряд 

других подобных населенных пунктов входят в черту му-

ниципального образования «город Екатеринбург», поэто-

му Администрация города обязана поддерживать с ними 

транспортное сообщение. Однако курсирующие в отда-

ленные городские районы автобусы зачастую привозят в 

пункт назначения всего несколько пассажиров. Затраты 

же на горючее, оплату работы водителя, кондуктора и 

различные технические издержки при этом оказываются 

для перевозчиков несоизмеримыми с полученной выруч-

кой. В этом плане самый значительный финансовый 

ущерб несет ЕМУП «Муниципальное объединение авто-

бусных предприятий», обслуживающее большинство 

убыточных, но значимых для граждан маршрутов. Учи-

тывая сложившуюся ситуацию, руководство Админист-

рации Екатеринбурга намерено поддержать социально 

ответственных транспортников и компенсировать им вы-

падающие доходы из городской казны. Подобная практи-

ка впервые будет применена муниципалитетом в текущем 

2013 году. До сих пор предприятия, действующие на рын-

ке общественного транспорта в Екатеринбурге, получали 

бюджетные субсидии лишь за перевозку льготных кате-

горий граждан. По предварительным расчетам, за сезон 

2013 года в качестве компенсации потерь, возникающих 

при обслуживании социально-значимых маршрутов, 

транспортные операторы столицы Урала получат порядка 

100 млн руб. 
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— Жителей защитят от шума городских дорог 

Жителей столицы Среднего Урала защитят от шума, до-

носящегося с оживленных дорог. Для этого на некоторых 

участках будут установлены специальные шумозащитные 

экраны, соответствующий заказ появился на сайте госза-

купок. Заказчиком работ выступает администрация Ека-

теринбурга. Начальная цена контракта – 39,1 млн руб. 

Помимо шумоизоляционной функции, такие экраны в 

разной степени защищают прохожих и проживающих 

неподалеку людей от дорожной пыли, грязи в осенне-

весенний период и от ослепления фарами, если экран не-

прозрачный. Кроме того, в случае ДТП, конструкция мо-

жет сыграть защитную функцию, оградив прохожих от 

осколков. Немаловажным является и тот факт, что уста-

новка экрана может значительно повысить цену недви-

жимости и земли на прилегающей территории. 

Смоленская область 

Ельня 

— Жители выступили за передачу полномочий городской 

администрации районной власти 

Будущее объединение районных и городских админист-

раций – одна из самых обсуждаемых тем и в муниципали-

тетах области. Жители Ельни эту идею не только подхва-

тили, но выступили с инициативой ускорить этот процесс. 

В городском поселении прошел митинг с требованием 

передать полномочия районной власти. Поддержать тре-

бования инициативной группы пришло неожиданно мно-

го народа. Люди недовольны состоянием дорог городско-

го поселения, работой ЖКХ, высоким уровнем безрабо-

тицы. Власти района и города не находят единства в ре-

шении самых насущных проблем. Жители Ельни высту-

пили против дублирования полномочий, на которые ухо-

дят деньги из скудного бюджета, и предлагали передать 

эти функции району. 

Томская область 

Северск 

— Внимание каждому обращению 

На своем очередном заседании постоянная комиссия по 

обеспечению прав граждан, возглавляемая депутатом 

Ольгой Ермоловой, работала с поступившими обраще-

ниями. В заседании приняли участие председатель кон-

трольно-правового комитета Думы Александр Власов и 

председатель бюджетно-финансового комитета Думы На-

дежда Зубкова. В частности, депутаты обсудили обраще-

ние северчанки, которая с малолетним сыном оказалась 

по семейным обстоятельствам в непростой жизненной 

ситуации, лишившись регистрации по месту жительства, 

и вынуждена снимать жилье при весьма ограниченных 

доходах. Кроме того, под вопросом находится дальней-

шее посещение ребенком дошкольного учреждения. Рас-

смотрев данную информацию вместе с начальником ре-

жимно-секретного отдела администрации, комиссия оста-

вила обращение на контроле для дополнительной прора-

ботки, чтобы тщательно разобраться во всех нюансах 

сложившейся ситуации и найти пути ее решения. Далее 

депутаты заслушали обращение представителей аренда-

торов площадей в магазине «Сибиряк», попросивших 

разъяснить их права и последующие действия, поскольку 

эта муниципальная собственность на апрельской сессии 

Думы была включена в Прогнозный план приватизации 

текущего года. В настоящее время доходы от аренды со-

ставляют порядка 500 тыс. руб. в год, причем зданию, по 

словам начальника Управления имущественных отноше-

ний администрации, необходим ремонт на сумму не ме-

нее 1,5 млн руб. При продаже муниципальной собствен-

ности на торгах по предварительным оценкам местный 

бюджет может получить средства в десятки раз превы-

шающие нынешний ежегодный размер арендной платы. 

На заседании обратившиеся получили разъяснения, что 

при приватизации в качестве обременения для нового 

собственника будет выступать соблюдение сроков офи-

циально зарегистрированных договоров, заключенных 

между арендаторами и муниципалитетом. Кроме того, 

арендаторы в общем порядке имеют право участвовать в 

приватизации данного объекта. 

Томск 

— Николай Николайчук встретился с членами Совета 

старейшин 

В рамках встречи традиционно обсуждались ключевые 

проблемы, которые решает сейчас городская власть. Это 

ямочный ремонт, подготовка к зиме, завершение учебного 

года, капитальный ремонт учреждений образования. Так-

же мэр ответил вчера на вопросы по проекту «Новые ос-

тановки Томска», рассказал о внедрении на муниципаль-

ном электротранспорте системы ГЛОНАСС и проком-

ментировал свое решение о повышении стоимости проез-

да в маршрутках. Членов Совета старейшин в свою оче-

редь интересовал вопрос строительства новых школ. Мэр 

Томска рассказал, что в комплексных проектах планиров-

ки территории жилого района «Восточный» зарезервиро-

ваны две площадки под школы. Однако финансирования 

даже на разработку проектно-сметной документации в 

бюджете пока не предусмотрено. «Надо понимать, что 

строительство школы – это порядка 1 млрд руб. Пока в 

бюджете этих денег нет, - поделился мэр. – Однако мы 

понимаем, что их нужно искать. Определенную остроту 

проблемы с местами в детских садах мы сняли, теперь 

подходит время заняться вопросом строительства и ре-

монта школ. По словам мэра, в следующем году будет 

продолжен капитальный ремонт здания гуманитарного 

лицея. Также на капремонт планируется поставить шко-

лы. 

Тульская область 

— В регионе появятся города трудовой славы 

Вступил в силу региональный закон «О почетном звании 

Тульской области «Город трудовой славы», принятый 

депутатами Тульской областной Думы 31 мая 2013 года. 

Ходатайства муниципалитетов о присвоении звания «Го-

род трудовой славы» будут рассматривать областные де-

путаты и правительство Тульской области. Это звание 

можно получить за высокие результаты социально-

экономического развития города, а также вклад жителей в 

развитие обороноспособности, экономики, науки, образо-

вания, здравоохранения, культуры, искусства и иной об-

щественно полезной деятельности страны и Тульской 

области. Помимо почета звание предполагает ежегодный 

грант из бюджета Тульской области. В этом году на под-

держку тульских городов трудовой славы планируется 

потратить 4 млн руб. Аналогичные законы приняты в ря-

де субъектов Российской Федерации. Например, звание 

города трудовой славы имеют Ижевск и Киров. 

Тюменская область 

Ишим 

— Городской Общественный совет отметил пятилетие 

Общественному совету при главе города Ишима испол-

нилось пять лет. Итоговое заседание, посвященное пер-
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вому юбилею, прошло в городском Доме культуры. С 

пятилетием членов совета поздравил глава города Федор 

Шишкин. Он поблагодарил их за плодотворную работу, 

за содействие в решении важных вопросов и вручил 

именные благодарности. С отчетом о деятельности вы-

ступил председатель Владимир Касьянов. «Обществен-

ный совет был создан на общем собрании жителей Ишима 

14 мая 2008 года. Создавался он с целью взаимодействия 

граждан и их объединений с органами местного само-

управления, а также для принятия согласованных реше-

ний по наиболее важным для населения вопросам. Сего-

дня задачи остались прежними», – отметил В.Касьянов. За 

пять лет работы проведено 167 заседаний, по каждому 

даны рекомендации, направленные главе города для рас-

смотрения. В протоколах заседаний Общественного сове-

та отмечаются вопросы особого контроля. 

Тобольск 

— У главы администрации появился свой блог 

Глава исполнительной власти Тобольска Владимир Мазур 

открыл свой блог на официальном портале органов госу-

дарственной власти Тюменской области. Это новая форма 

взаимодействия между властью и населением, площадка 

для обсуждения актуальных вопросов развития города. 

Руководитель исполнительной власти города в приветст-

венном обращении к будущим пользователям высказал 

надежду, что интерактивный диалог позволит найти со-

вместные пути решения вопросов дальнейшего развития 

Тобольска. «Рассчитываю, что в письмах и комментариях 

к темам блога вы представите не только обоснованные 

критические замечания, но и ваши конструктивные сове-

ты и предложения. Я приглашаю вас к общению. Уверен, 

что наш с вами диалог в блоге будет корректным, объек-

тивным и одинаково полезным всем сторонам», – написал 

в своем первом сообщении В.Мазур. 

Тюмень 

— Александр Моор отчитался перед депутатами Тюмен-

ской городской думы 

На 10,4% увеличился в 2012 году в Тюмени объем отгру-

женной продукции к показателям 2011 года, он составил 

более 132 млрд руб. Об этом заявил глава администрации 

Тюмени А.Моор, выступая с отчетом перед депутатами 

Тюменской городской думы. «Наибольший объем отгру-

женной продукции приходится на предприятия обрабаты-

вающего производства – 79,6%», – отметил А.Моор. По 

словам главы администрации областного центра, объем 

инвестиций, произведенных в 2012 году организациями 

города, увеличился по сравнению с 2011 годом на 3,5 

млрд руб. и составил около 47 млрд руб. «При этом около 

8 млрд руб. из общего объема инвестиций в основной ка-

питал были освоены двумя крупными инвестиционными 

проектами», – сообщил А.Моор. Глава администрации 

Тюмени рассказал, что в 2012 году в городе завершены 

два крупных инвестиционных проекта. «Стоимость про-

екта по строительству завода «ПЕНЭКС» по производст-

ву суперэффективного утеплителя экструдированного 

пеностирола составила 200 млн руб., создано 250 рабочих 

мест. Объем инвестиций в предприятие «Фатум» по изго-

товлению хлебобулочных и кондитерских изделий соста-

вил 600 млн руб., создано более 170 рабочих мест», – ска-

зал он, добавив, что продолжается реализация еще ряда 

проектов. «Осваиваются инвестиции по проектам «Кнауф 

Инсулейшн Тюмень» – производство теплоизоляционных 

материалов, «Шаттдекор» – производство декоративных 

покрытий для мебели, «Бейкер Хьюз» – производство 

нефтепогружного кабеля», – рассказал А.Моор. «В 2012 

году Тюмень заняла четвертое место в рейтинге лучших 

городов для бизнеса в России, составленном авторитет-

ным изданием «Форбс». Очевидно, что динамичнее дру-

гих будут расти города, которые удастся сделать привле-

кательными для инвестиций. Поэтому Тюмени необходи-

мо сохранить статус инвестиционно-привлекательного 

города с комфортными условиями для жизни и ведения 

бизнеса», – подчеркнул А.Моор. 

Челябинская область 

Челябинск 

— В новые микрорайоны могут запустить троллейбусы 

без проводов 

В Челябинске презентовали троллейбус, который спосо-

бен до 500 м преодолевать на аккумуляторах, то есть не-

зависимо от электросети. Новая функция дает возмож-

ность машине объезжать пробки и места аварий. Челя-

бинские транспортники предлагают модернизировать еще 

несколько машин. Причем с помощью батарей электробу-

сы смогут преодолевать гораздо большее расстояние без 

подключения к контактной сети – до 30 км. Заместитель 

главы администрации Челябинска по дорожному хозяйст-

ву Владимир Алейников отметил, что это открывает 

большие перспективы для развития общественного 

транспорта. Так, можно продлять существующие трол-

лейбусные маршруты к новым микрорайонам. 

— Система автополива позволит лучше ухаживать за 

клумбами и газонами 

Автоматическая система полива уже хорошо зарекомен-

довала себя. О преимуществах системы автополива на 

совещании рассказал заместитель главы администрации 

Челябинска по вопросам дорожного хозяйства Владимир 

Алейников. По его словам, система автоматически регу-

лируется в зависимости от целого ряда показателей: 

влажности, температуры воздуха и других. Она включа-

ется на определенный промежуток времени, согласно за-

ложенным параметрам. К тому же, работает ночью, а не 

днем под ярким солнцем. Все это, безусловно, позволяет 

лучше ухаживать за растениями, а также, значительно 

экономить бюджетные средства. То, что делали сотруд-

ники специальных служб с привлечением техники, вы-

полняет автоматизированная система. Более того, за счет 

этого не создаются помехи движению на самой оживлен-

ной улице города. 

Ханты-Мансийский автономный округ 

Нягань 

— Возросла потребность в предоставлении земельных 

участков для индивидуального жилищного строительст-

ва 

Под председательством депутата Любови Мещангиной 

состоялось заседание думской комиссии по региональной 

политике. Члены комиссии детально рассмотрели вопро-

сы, отнесенные к их компетенции. Наиболее ярким стало 

обсуждение информации о предоставлении земельных 

участков на территории муниципалитета в последние три 

года. Представителем Департамента имущественных и 

земельных отношений (ДИЗО) отмечено пять позиций, по 

которым няганцы получают землю в аренду, в собствен-

ность, в безвозмездное срочное и в постоянное (бессроч-

ное) пользование. Депутаты в большую степень акценти-

ровали внимание на жилищном строительстве. Так, одно 

из вариантов предоставления участков в аренду осущест-

вляется для строительства индивидуальных жилых домов, 
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причем потребность земли для таких нужд за последние 

годы возросла, в том числе в связи с тем, что с 2011 года 

льготным категориям граждан земельные участки предос-

тавляются бесплатно. По мнению Л.Мещангиной, замес-

тителя председателя комиссии, индивидуальное жилищ-

ное строительство в Нягани будет развиваться и дальше, 

поскольку это отвечает интересам жителей нашего горо-

да. «За последние три года для строительства индивиду-

альных жилых домов предоставлен 131 земельный уча-

сток. Для увеличения городских территорий, которые мо-

гут быть использованы под ИЖС, внесены изменения в 

Правила землепользования и застройки города о причис-

лении некоторых земель к зоне индивидуальной жилой 

застройки. Такие меры – реальная помощь горожанам, в 

том числе и молодым людям, улучшить свои жилищные 

условия», – считает депутат. Другая позиция – строитель-

ство многоквартирных домов. В данном случае земельные 

участки также оформляются в аренду. С 2010 года для 

этих целей предоставлено 16 земельных участков. Сего-

дня муниципалитету и гражданам выделяются денежные 

средства из вышестоящих бюджетов на приобретение 

жилых помещений в рамках окружных и федеральных 

программ, соответственно, органы местного самоуправ-

ления заинтересованы в строительстве многоквартирных 

домов на территории города, стоит задача активного раз-

вития в Нягани рынка жилья. «Одним из вариантов по 

увеличению рынка жилья в городе является комплексная 

застройка путем развития застроенной территории муни-

ципалитета, – комментирует Л.Мещангина. – В настоящее 

время сносятся ветхие и аварийные дома и территории 

отдаются под застройку. Мы видим, что в 2011 году ад-

министрацией города заключено три договора о развитии 

застроенной территории, в 2013 году планируется заклю-

чить еще три договора», – отметила Л.Мещангина. Кроме 

того, предоставление земельных участков в аренду преду-

сматривает строительство индивидуальных гаражей (для 

их возведения за анализируемый период няганцы получи-

ли 554 участка земли) и строительство коммерческой не-

движимости (с этой целью 156 индивидуальных предпри-

нимателей и юридических лиц получили земельные уча-

стки для ведения бизнеса). На сегодняшний день 137 уча-

стков предоставлено для ведения личного подсобного 

хозяйства, 43 участка для ведения фермерского хозяйства, 

43 для ведения огородничества. Под их размещение зе-

мельные участки предоставляются в собственность и в 

аренду в порядке установленным законодательством. А 

вот для ведения садоводства участки предоставляются 

только в собственность. Земля под эти нужды пользуется 

большим спросом. «Стоит отметить значимость мер, 

предпринимаемых специалистами Департамента имуще-

ственных и земельных отношений, заключающиеся в пе-

риодической инвентаризации участков в соответствую-

щих зонах с целью выявления свободных территорий, 

которые впоследствии могут быть предоставлены жите-

лям города, а также внесение изменений в Правила зем-

лепользования и застройки для увеличения территорий 

земель, отнесенных к зонам индивидуальной жилой за-

стройки сезонного проживания», – рассказывает 

Л.Мещангина. Добавим, что в 2012-2013 годах предос-

тавлено 245 участков в собственность граждан. В посто-

янное (бессрочное) пользование сегодня предоставлено 

70 участков муниципальным учреждениям под объекты 

недвижимости, закрепленные за ними на праве оператив-

ного управления, и 12 участков предоставлено для строи-

тельства объектов за счет бюджетных средств. В безвоз-

мездное срочное пользование предоставлено 45 земель-

ных участков муниципальным учреждениям сроком до 

одного года для строительства и реконструкции инженер-

но-транспортной инфраструктуры, а также для благоуст-

ройства территорий. 

Сургут 

— В городе отремонтируют 300 тысяч км дорог 

Начались ремонтные работы на дорогах Сургута. Поздняя 

весна внесла свои коррективы в сроки их проведения. 

Сезон обновления дорожного полотна традиционно про-

ходит в летний период и до сентября включительно. Как 

пояснил заместитель директора департамента городского 

хозяйства Администрации Сургута Виктор Сеничев, ре-

монт ведется только в условиях теплой погоды, когда 

фиксируется постоянная плюсовая температура. Всего на 

ремонт дорог в текущем году выделено свыше трехсот 

миллионов рублей, что соответствуют уровню 2012 года и 

вдвое превышает объем денежных средств, освоенных в 

2011 году. Жители Сургута в скором времени увидят об-

новленную и благоустроенную территорию автобусной 

площадки возле железнодорожного вокзала. На 23 дворо-

вых территориях будет осуществлен ремонт и асфальти-

рование проездов, обустройство парковочных площадок, 

водоотводов. Из окружного бюджета на эти цели преду-

смотрено свыше 72 млн руб., городского – порядка 15 млн 

руб. 

Ханты-Мансийск 

— Муниципалитет - лауреат всероссийского конкурса 

Проект администрации города «Система оценки качества 

предоставления услуг» занял второе место в номинации 

«IT в социальной поддержке» всероссийского конкурса 

проектов региональной информатизации ПРОФ-IT. Всего 

на конкурс поступило 112 работ из 36 регионов, в финал 

прошли 33 проекта из 24 регионов. Финальные мероприя-

тия состоялись в Сыктывкаре, все желающие могли по-

смотреть проведение конкурсной защиты по Интернету в 

режиме реального времени. Своим Указом от 7 мая 2012 

года Президент России Владимир Путин поставил орга-

нам власти задачу повысить уровень удовлетворенности 

граждан качеством государственных и муниципальных 

услуг. Этот вопрос обсуждался на экспертном заседании 

при главе администрации города Максиме Ряшине. Для 

повышения заинтересованности чиновников в качествен-

ном предоставлении услуг и в объективном рассмотрении 

проблем жителей было принято решение о внедрении 

системы оценки качества предоставления услуг населе-

нию. Как рассказал начальник управления информатиза-

ции администрации города Павел Ципорин, система 

представляет собой территориально распределенную сеть 

планшетных компьютеров, размещенных в местах оказа-

ния наиболее социально-значимых и «сложных» услуг (с 

точки зрения отношения к таким услугам населения: на-

пример, запись в качестве нуждающегося в жилых поме-

щениях, постановка в очередь на бесплатное предостав-

ление земельных участков). Посетитель, придя за услу-

гой, может оценить качество оказания услуги, компетент-

ность чиновника, его аккуратность и доброжелательность, 

удобство мест ожидания и приема. Система позволяет 

производить оценку качества предоставления услуг, про-

сматривать количество посетителей за определенный пе-

риод. В случае получения отрицательной оценки имеется 

возможность прослушивания записи приема, по итогам 

которой руководитель специалиста, проводившего прием, 

может принять решение об использовании определенных 
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дисциплинарных мер. При этом посетитель, после вы-

ставления оценки имеет возможность в личном кабинете 

на Официальном информационном портале не только 

просматривать всю историю взаимодействия с органами 

Администрации города по предоставлению услуг, но и 

дать расширенную оценку, описание своего мнения о по-

лучении услуги. В настоящее время система установлена 

на 25 местах специалистов. «Согласно социологическому 

опросу, проведенному в 2011-2012 годах, уровень удовле-

творенности горожан от оказываемых муниципальных 

услуг варьировался от 45% (в сфере земельных отноше-

ний) до 82% (в сфере культуры). После внедрения систе-

мы нам удалось добиться повышения качества предостав-

ления чиновниками услуг населению за первые 3 месяца 

сразу на 15%», - подчеркнул П.Ципорин. Система по-

строена на базе планшетных компьютеров под управле-

нием операционной системы Android, объединенных в 

сеть с интеграцией в корпоративную вычислительную 

сеть органов местного самоуправления города Ханты-

Мансийска. Выбранное решение на базе планшетных 

компьютеров позволяет не только проводить одноразо-

вую оценку качества предоставления услуги, увязать про-

цесс получения услуги с личным кабинетом жителя горо-

да, но и дополнительно организовать опрос населения о 

качестве предоставления услуги через официальный пор-

тал. По экспертной оценке такое решение в 2,2 раза де-

шевле, чем решение многофункционального центра. 

М Е С Т Н О Е  С А М О У П Р А В Л Е Н И Е  

Г Л А З А М И  С М И  

Газета.ru 

— Николай Травкин о том, что изменить страну можно, 

только отстраивая местное самоуправление 

Важность развития местного самоуправления не отрицает 

никто. Но надо признать это базовой, первоочередной 

задачей, как государственного строительства, так и его 

политической системы. И тогда все остальное рассматри-

вать через призму интересов муниципалитетов. Межбюд-

жетные отношения выстраивать, исходя из принципа «где 

люди, там и деньги». Как бы снизу формировать бюджет. 

Школы, детсады, больницы, поддержка немощным. 

Обеспечение безопасности граждан, достойное содержа-

ние культурных заведений и т. д. И только потом решаем 

вопросы содержания государства. Скорее всего, не хватит 

на 2-й батальон охраны губернатора. На очередную рези-

денцию президента. Может быть, придется ужаться на 

проведении какого-то пафосного международного меро-

приятия. Ну что ж, до лучших времен. Сейчас же больше 

денег там, где больше власти. Не тащить каждую возник-

шую проблему для решения вверх, а передавать полномо-

чия на тот уровень управления, где эта проблема возник-

ла. Наделять органы самоуправления муниципалитетов 

необходимой административной инфраструктурой: под-

отчетность органов правопорядка перед местными депу-

татами; выборы мировых судей; административно-

технический надзор с правом взыскания штрафов в мест-

ные бюджеты, жилищные инспекции и пр. Но, решая 

проблему бюджетного наполнения МСУ, нельзя идти по 

пути простой передачи денег или источников дохода с 

одного уровня на другой. Это должно быть связано с про-

явлением профессионализма, инициативы и ответствен-

ности перед избирателями муниципальных депутатов и 

администраций. Надо признать, что момент, когда можно 

было развивать МСУ, давая полномочия, финансы и на-

деясь на инициативность граждан, мы проскочили. Те-

перь речь должна идти о принуждении к МСУ. Например, 

такой налог, как НДС, надежен, но не зависит ни в коей 

мере от действий муниципальных властей. А налог на 

недвижимость зависит. Можно согласовать все условия 

застройки за три месяца, а можно заставить ходить по 

кабинетам полтора года. В этой связи было бы интересно 

и полезно вернуться к налогу с продаж. Не затрагивая 

НДС. Учесть появившиеся новые формы приобретения 

товаров и услуг, новые возможности администрирования. 

Обозначить федеральным законом только верхнюю план-

ку. Допустим, 7%. А право введения дать только депута-

там городских, сельских поселений и городских округов. 

Исключительно им предоставить и право, куда направить 

эти деньги. И не пытаться с уровня Совета федерации (да 

и района) не только регулировать, но и учитывать суммы, 

собираемые с этого налога. Граждане должны увидеть и 

убедиться, что они живут лучше (хуже) соседнего поселка 

или города, прежде всего благодаря действиям (бездейст-

вию), инициативности (пассивности) и умению (трусости) 

принимать решения под свою ответственность их избран-

ников. Три, четыре избирательных цикла, и граждане 

твердо усвоят связь между своим выбором и тем, как они 

живут. Но тогда они столь же ответственно будут изби-

рать и следующие уровни депутатов. И вместо жалких, 

безвольных и позорных своими решениями региональных 

парламентов и Госдумы мы получим нормальную, само-

стоятельную законодательную власть. Соответственно, 

улучшится и качество исполнительной власти. А вот с 

прямыми выборами губернаторов вопрос спорный. Нет во 

власти больших противников МСУ, чем губернаторы. И 

вред здесь двойной. Во-первых, он же идет на выборы с 

обещаниями осчастливить население региона. И после 

победы, как честный человек, вынужден стянуть в свое 

распоряжение все ресурсы для выполнения обещаний. Т. 

е. первым делом он «раздевает» районы и города. Во-

вторых, при нормальных выборах побеждает сильнейший 

во всех отношениях и, прежде всего, в амбициях. И ясно, 

что он будет давить любые проявления самостоятельно-

сти, инициативы на уровне муниципалитетов. Это закон 

естественного отбора. А для становления действенного 

МСУ нужен не сильнейший с амбициями, а просто ум-

ный. Но такие, к сожалению, пока не побеждают. Собст-

венно, вопрос выборов губернаторов спорный. Да, 15–20 

лет срок по нынешним временам большой. Если смотреть 

вперед. С другой стороны, мы бездарно и незаметно поте-

ряли целых 23 года в части развития МСУ. Оно сегодня 

немощнее, чем в советские времена. Но без эффективного 

местного самоуправления мы никогда не будем успешной 

и процветающей страной. 

М Е С Т Н О Е  У П Р А В Л Е Н И Е  

В  С Т Р А Н А Х  С Н Г  

Казахстан 

— Главам городов и поселков расширили полномочия по 

формированию доходных источников 

Парламент Казахстана принял закон «О внесении измене-

ний и дополнений в некоторые законодательные акты 

Республики Казахстан по вопросам развития местного 

самоуправления», направленный на законодательное ре-

гулирование выборности районных акимов, передает кор-

респондент агентства. Закон предполагает внесение изме-

нений и дополнений в Кодекс Республики Казахстан об 

административных правонарушениях, Бюджетный ко-

декс, «О налогах и других обязательных платежах в бюд-

жет» и Законы «О государственной службе», «О местном 
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государственном управлении и самоуправления в Респуб-

лики Казахстан». Принятие закона, по информации вице-

премьера Бакытжана Сагинтаева, позволит обеспечить 

реализацию конституционного права граждан на осуще-

ствление местного самоуправления в части выражения 

волеизъявления населения через собрания и сходы, а так-

же проведение выборов акимов городов районного значе-

ния, сельских округов, сел, не входящих в состав сельско-

го округа маслихатов районов. Законом предусматривает-

ся участие местного населения в мониторинге использо-

вания бюджетных средств, выделенных на решение мест-

ного значения. Кроме того, закон предполагает расшире-

ние финансовой и экономической самостоятельности 

акимов нижнего уровня управления в решении вопросов 

местного значения путем изменений и дополнений в ряд 

кодексов и законов РК. Предлагается предоставлять аки-

мам права формирования собственных доходных источ-

ников, включающих: доходы от арены имущества, нахо-

дящегося в ведении акимов, добровольные сборы, благо-

творительные и спонсорские взносы, отдельные виды 

штрафов, плата за размещение наружной рекламы, прочие 

источники, не противоречащие законодательству. Также 

сельским акимам предлагается передать часть районной 

коммунальной собственности с целью эффективного ис-

пользования. Закон наделит акимов городов районного 

значения, поселков, аулов, аульного округа дополнитель-

ными полномочиями по формированию доходных источ-

ников, утверждению планов поступлений и расходов де-

нег местного самоуправления после голосования с собра-

нием местного сообщества, открытию в уполномоченном 

органе по исполнению бюджета контрольного счета на-

личности, предоставлению переданного районного ком-

мунального имущества в имущественный наем физиче-

ским лицам и негосударственным юридическим лицам 

без права выкупа. Развитие местного самоуправления 

предполагается в два этапа: первый - 2013-2015 годы, 

второй - с 2015 по 2020 год. 
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